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Цены на квартиры 
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растут. Ждать ли 
ажиотажа?
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К началу октября почти 
140 тысяч москвичей 
— участников сто-

личной программы рено-
вации уже получили новые 
квартиры или готовятся к 
переезду в новое жильё. Об 
этом мэр Москвы Сергей 
Собянин написал в своём 
телеграм-канале. Он отме-
тил, что по числу новосёлов 
наш Северный округ в чис-
ле лидеров.

Переедут 
с Долгопрудной

В САО за участие в про-
грамме проголосовали жи-
тели 515 домов в 13 районах. 

— Новые квартиры уже 
получили или готовятся 
получить более 21 тысячи 
человек — жители 70 ста-
рых домов. Больше всего 
новосёлов — более 8 тысяч 
— в Бескудниковском рай-
оне, на втором месте — 4 
тысячи — Головинский, на 
третьем — 2,1 тысячи — За-
падное Дегунино, — отме-
тили в префектуре Север-
ного округа. 

Чтобы все участники 
программы получили но-
вое, комфортное жильё, 
в округе возведено 34 но-
востройки, в том числе 13 
домов в Бескудниковском 
районе, 8 — в Головинском, 
5 — в Дмитровском, по 3 
дома в Тимирязевском и За-
падном Дегунине, а также 
по 1 новостройке в Войков-
ском и Коптеве. 

Несколько дней назад в 
Дмитровском районе под 

заселение передана ново-
стройка на Клязьминской 
ул., 28а. В неё переедут 320 
жителей старых домов — 8, 
корп. 1 и 2, на Долгопруд-
ной улице.

Новый дом на 140 квартир 
оборудован собственным 
паркингом на 40 автомо-
билей, фасад новостройки 
вентилируемый и покрыт 
металлическими кассета-
ми белого и серого цветов.

Что размещают 
на первых 
этажах

По словам столично-
го градоначальника, жи-
тели 871 старого дома Мо-
сквы уже переселились или 
оформляют необходимые 

документы для переезда по 
программе реновации.

«Для них построили 
квартиры с улучшенной 
отделкой в 256 новострой-
ках. Сейчас готовим к засе-
лению ещё 19 зданий, куда 
смогут переехать около 8 
тысяч москвичей», — под-
черкнул мэр Москвы.

Он напомнил, что на пер-
вых этажах новостроек по-
является необходимая жите-
лям инфраструктура: откры-
ваются различные сервисы и 
небольшие магазины. Сей-
час работают уже более 500 
таких предприятий.

Программа реновации 
охватывает 91 район сто-
лицы, в 14 из них она поч-
ти или полностью завер-
шена.

Наиболее изменившийся 
район — Бескудниковский: 
13 новых домов

В дом на Клязьминской улице, 28а, переедут 320 жителей
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Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев и Игорь Сибиряков

С начала года власти города предоста-
вили инвесторам более 40 га земли для 
строительства промышленных комплек-
сов и технопарка. Об этом Сергей Собя-
нин сообщил в своём телеграм-канале. 

«В рамках масштабных инвестицион-
ных проектов будут построены промыш-
ленный технопарк и восемь предприя-
тий по выпуску оборудования, изделий 

из дерева, косметики, мясной и другой 
пищевой продукции», — написал мэр.

Статус масштабного инвестпроекта 
даёт бизнесу возможность получить в 
аренду землю без проведения торгов сро-
ком на пять лет. В свою очередь город по-
лучает рабочие места. Подсчитано, что 
новые предприятия трудоустроят около 
4,5 тысячи человек.

В Москве начали делать новый препа-
рат от рака. Он эффективен на ранних 
стадиях онкологических заболеваний 
и способен заменить хирургическое 
вмешательство. Об этом Сергей Собя-
нин написал в своём телеграм-канале.

«Препарат вводят пациенту, он на-
капливается в опухолевых клетках, за-
тем активируется лазерным или свето-

диодным излучением. Новообразова-
ние практически полностью разруша-
ется», — пояснил мэр.

Эта разработка одной из столичных 
компаний не имеет зарубежных анало-
гов. Чтобы удовлетворить потребность в 
фотодинамической терапии, предпри-
ятие планирует выпускать до 40 тысяч 
флаконов препарата в год.

Вложатся в производство косметики, 
мясопродуктов и прочего

Для онкобольных выпустили 
новый препарат

Северный округ вышел в лидеры 
по темпам реновации

Новостройка 
на Клязьминской 
готова к заселению
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На соревнованиях по ги-
ревому спорту среди под-
разделений ГУ МЧС Рос-

сии по г. Москве победил 29-лет-
ний пожарный из Тимирязевско-
го Влас Дашевский. Он служит 
командиром отделения пожар-
но-спасательной части №3 на  
Петровско-Разумовском проезде.

Соревнования проводились в 
два этапа: в дисциплинах «ры-
вок» и «толчок», которые выпол-
нялись последовательно. Участ-
никам надо было поднять сна-
ряд как можно больше раз за 
отведённое время. Влас от гру-
ди сделал 30 раз жим с гирями 
в обеих руках — каждая 24 кг. 
В ещё одном упражнении под-
нимал гирю такого же веса по-
очерёдно левой и правой рука-
ми — в общей сложности 60 раз.

В прошлом году Влас тоже 
взял столичную золотую медаль 
на этих соревнованиях.

— Я увлекаюсь спортом с дет-
ства. Люблю упражняться на 
турниках и заниматься тяжё-
лой атлетикой. Ну а с приходом 
в пожарную службу без этого 
никуда, нужно быть в отличной 
форме, — рассказал он «Северу 
столицы».

Влас служит пожарным уже 
восемь лет. За это время ему не 
раз приходилось спасать людей, 
и его отличная физическая фор-
ма сыграла не последнюю роль 
в этом.

— Часто приходится эвакуи-
ровать людей с верхних этажей 
или бегом подниматься тушить 
пламя. Как-то раз на пожаре в 
Тимирязевском спасал из огня 
на пятом этаже людей, и при-
шлось так не один раз побегать, 
а в один из заходов выносил 
пенсионерку на руках. В дру-
гой раз забегал быстро на 15-й 
этаж, чтобы скорее тушить го-
рящую квартиру. Поэтому ско-
рость и сила — неотъемлемые 
качества пожарного, — гово-
рит сотрудник МЧС.

Татьяна 
ЯКОВЛЕВА
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РЕДАКТОРА

Батареи 
тёплые?

Включили отопление, и 
в соцсетях снова начались 
споры мёрзнущих и тех, 
кому всегда жарко. «У нас 
и было тепло, а теперь жар-
ко», «Вот только сейчас ста-
ло нормально, неделю под 
двумя одеялами спали», — 
пишут жители. Я к тёплым 
батареям отношусь как к 
смене сезонов, повлиять на 
которую я не могу, но могу 
приспособиться. От сухо-
го воздуха спасают провет-
ривание и увлажнитель 
воздуха. Единственное — 
в момент пуска отопления 
внимательно слежу за бата-
реями, установлен ными не 
так давно при кап ремонте. 
Но — тьфу-тьфу-тьфу — всё 
хорошо.

Самый неприятный ва-
риант — если отопление 
нужно, а его нет из-за по-
ломки или перекрытого 
соседом вентиля. Судя по 
объявлению на моём подъ-
езде с просьбой открыть 
вентили, в доме последний 
вариант имеется. Но не по 
нашему стояку, раз у нас с 
отоплением всё в поряд-
ке. Конечно, в этом слу-
чае не нужно сидеть сложа 
руки, а сразу обратиться в 
единую городскую диспет-
черскую по номеру (495) 
539-5353.

У вас включили отоп-
ление? Если есть пробле-
мы, сообщайте нам на эл. 
почту info@saonews.ru.

С уважением,
редактор «Севера столицы»

Анастасия Манукина

В Тимирязевском 
вор спрятался 
в холодильнике

В торговом центре на 
Локомотивном проезде 
мужчина заранее спря-
тался в одном из холо-
дильников в магазине 
бытовой техники. Он до-
ждался ночи, вылез из хо-
лодильника и забрал из 
кассы деньги, а потом 
стал бродить по торго-
вому центру. 

— Мужчину заметили 
охранники и сообщили 
о случившемся в поли-
цию. Представитель ма-
газина тут же приехала в 
торговый центр и обна-
ружила пропажу 8 тысяч 
рублей из кассы, — со-
общили «Северу столи-
цы» в пресс-службе УВД 
по САО.

Полицейские по го-
рячим следам задержа-
ли 26-летнего ранее су-
димого мужчину. Тот во 
всём сознался. Деньги 
вернули владельцу ма-
газина. За кражу задер-
жанному грозит пять лет 
лишения свободы.

Светлана РАВЕНСКАЯ

Влас Дашевский служит пожарным уже восемь лет
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Власу не раз 
доводилось 
спасать людей 
из огня

ПРОИСШЕСТВИЕ

Пожарный из Тимирязевского 
30 раз жмёт гири по 24 кило

С 12 по 14 октября жи-
тели округа могут сдать 
на переработку старую 
бытовую электротехни-
ку на традиционной ак-
ции «ЭлектроСбор-2023». 
Её проведут волонтёры 
экодвижения «РазДель-
ный Сбор» и проекта «Со-
биратор».

— В САО акции прово-
дятся с 2015 года, — гово-
рит эковолонтёр из райо-
на Сокол Наталья Воро-
бьёва. — В этот раз откро-
ются новые точки сбора в 
районах Аэропорт и Коп-
тево на границе с Войков-
ским. 

Пункт сбора на Воло-

коламском ш., 11, стр. 2, 
будет работать 12, 13 ок-
тября (10.00-16.00) и 14 
октября (10.00-13.00). В 
остальных точках акция 
пройдёт 14 октября: ул. 
Усиевича, 12-14 (11.00-
14.00), и Тимирязевская 
ул., 2/3 (12.00-15.00). 

На Новопесчаной ул., 8, 
корп. 1 (12.00-14.00), и на 
ул. Зои и Александра Кос-
модемьянских, 23 (10.30-
13.00), можно будет сдать 
всю технику, кроме круп-
ногабаритной.

Анна ФОМИНА

Подробности — 
на sobirator.ru. 
Тел. координатора: 
8-910-450-4157, Наталья

В промзоне на Лобнен-
ской улице демонтирова-
ли заброшенную построй-
ку площадью около 170 
кв. метров. Как поясни-
ли в пресс-службе Госинс-

пекции по недвижимости 
г. Москвы, постройка ни-
как не использовалась и 
находилась в аварийном 
состоянии.

— Объект возвели без 
оформления разрешения и 
на участке, не приспособ-
ленном для капитального 

строительства, с наруше-
ниями: стены из бетонных 
блоков могли упасть в лю-
бой момент, — пояснили в 
ведомстве. 

К тому же, по сообщени-
ям местных жителей, в по-
стройке часто собирались 
асоциальные элементы. 

— Сейчас самострой 
демонтирован силами 
подрядной организации 
Гос инспекции по недви-
жимости, участок очис-
тили от строительного 
мусора, — отметили в ве-
домстве.

Олег ДАНИЛОВ

Сдать электрохлам можно 
на пяти площадках округа

В Дмитровском снесли незаконное здание
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В САО акции проводятся с 2015 года

ЭКОАКЦИЯ

САМОСТРОЙ

Не принесли 
очередной 

номер газеты?  
Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра 

редакции 
(499) 647-6828
с 10.00 до 17.30 
с понедельника 
по пятницу
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Очередную группу но-
вобранцев — жите-
лей столицы — сфор-

мировали и проводили от 
единого пункта отбора на 
контрактную службу на 
улице Яблочкова. 

Разговоры 
у полевой кухни

Одновременно к месту 
службы уходят более 70 бу-
дущих контрактников. Все 
они, по словам самих кан-
дидатов, будут служить в 
Воздушно-десантных вой-
сках.

Перед отправкой для отъ-
езжающих и провожающих 
во дворе установлена по-
левая кухня, где угощают 
горячей кашей с мясом и 
чаем, а также есть столы 
и лавки.

Здесь набираются сил пе-
ред дальней дорогой и де-
лятся с будущими сослу-
живцами своими истори-
ями.

— На фронт ушли почти 
все мои друзья. Душа болит 
за парней, которые сейчас 
на передовой. Я принял ре-
шение помочь ребятам. Се-
мья меня поддержала, — го-
ворит Степан. 

Мужчине 31 год. Дома 
его будут ждать шестилет-
няя дочь Света и жена Ан-
гелина. 

— Папу нашего обяза-
тельно дождёмся. Он у нас 
сильный и смелый, — гово-
рит женщина и вместе с доч-
кой обнимает мужа.

Как рассказывает 28-лет-
ний Андрей, пойти служить 
он решил вслед за своим 
братом.

— Он по контракту сей-
час уже во второй команди-
ровке. Наши родители нас 
в этом поддерживают. Вер-
нёмся — будем строить свою 
жизнь. Я, к примеру, плани-
рую покупать дом. Но это 
потом: пока идёт спецопера-
ция, об этом и речи быть не 
может, — говорит он.

Играет музыка
Перед отправкой кон-

трактники встают в строй. 
После переклички к ним 
обращается нача льник 
пункта отбора на военную 
службу по контракту пол-
ковник Леонид Андреев. 

— Мы не случайно для 

вас устроили этот торже-
ственный митинг. Вы для 
страны — настоящие ге-
рои. Сегодня вы пополни-
те ряды российских Воз-
душно-десантных войск. 
Я вами горжусь, и все наши 
соотечественники гордят-
ся, — говорит он.

Для военнослужащих, ко-
торые подписали контракт с 
Армией РФ, организовали 
праздничное представление. 
На сцене для них выступили 
музыканты и певцы. 

— Наши ансамбли испол-
няют военные хиты и ав-
торские песни, — расска-

зала Ольга Ушатова, коор-
динатор народного патрио-
тического проекта «Песни 
Победы». 

Проект был создан жи-
телями города Москвы для 
добровольцев, бойцов спец-
операции и всех неравно-
душных граждан. Кроме 
концертов, его участники 
занимаются гуманитарной 
помощью: шьют одежду, го-
товят соленья и покупают 
лекарства для солдат. К ним 
присоединились волонтёры 
из Подмосковья и даже из 
Нижнего Новгорода.

София РОСТОВЦЕВА

Добровольцы из Москвы отправились 
к месту службы

Что положено контрактникам и членам их семей

Стараются создать 
все условия

Будущие военнослужащие, заключившие контракт с Мин-
обороны, готовы выполнить свой долг перед Родиной. Об 
этом во время посещения пункта на улице Яблочкова со-
общила депутат Мосгордумы Елена Самышина.

— Все ребята, которые сюда обра-
щаются, очень позитивно настрое-
ны, все спокойны, все общаются, 
удивляешься их силе воли, органи-
зации, желанию служить на благо на-
шего государства. Удивляет то, что 
они готовы оставить какие-то при-
вычные удобства жизни, привыч-
ной жизни, лишиться каких-то ве-
щей, но при этом пойти на службу, в 

зону СВО, для того чтобы отдать долг своей Родине, — ска-
зала Елена Самышина.

Она отметила высокий уровень организации работы в пун-
кте отбора: сотрудники приветливые, бумаги оформляют в 
короткие сроки, работают компетентные медики.

— Здесь созданы все условия. Если имеются медицинский 
полис, паспорт и прикрепление к медицинской организации 
в Москве, то можно обратиться в электронную медицинскую 
карту и почерпнуть оттуда всю необходимую информацию о 
состоянии здоровья человека для того, чтобы сделать более 
правильные выводы и принять самое правильное решение, 
— рассказала депутат.

Качественная организация рабо-
ты единого пункта отбора на кон-
трактную службу на улице Яблоч-
кова — повод распространить мо-
сковскую практику по всей России. 
Об этом во время посещения пункта 
заявил депутат Московской город-
ской думы Андрей Титов.

— Я прошёлся по всем этажам, 
как проходят посетители. Это по-
лучилось очень удобно, быстро и комфортно. Я здесь вижу, 
что называется, в действии высокие стандарты Москвы, — 
сказал Андрей Титов.

По мнению депутата Мосгордумы 
Евгения Герасимова, система набора 
на службу по контракту в Москве ор-
ганизована на высоком уровне. 

— Москва задаёт определённый 
стандарт нововведений, процессов 
для государственных и муниципальных 
служб. И центр по отбору контрактни-
ков не исключение. Всё здесь в одном 
месте, без бюрократии и проволочек. 

Всё продумано. Есть возможность прийти с близкими. Де-
тям дадут возможность порисовать, побыть с мамой, с ба-
бушкой, — сказал он.
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Будущих контрактников провожают близкие
Эти парни 
будут 
служить 
в Воздушно-
десантных 
вой сках
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В редакцию пришло 
несколько писем 
читателей с вопро-

сами про взносы на ка-
питальный ремонт. Оле-
ся Ивановна с Онежской 
улицы спрашивает, нуж-
но ли куда-то обращать-
ся, чтобы получить льго-
ты на оплату. Геннадий 
Александрович с улицы 
Зои и Александра Космо-
демьянских интересуется, 
может ли размер ежеме-
сячного взноса увеличить-
ся без предупреждения. 
«Мне пришла платёжка, 
а взнос там внезапно в два 
раза выше», — пишет он. 
На эти и другие вопросы 
ответила заместитель ге-
нерального директора сто-
личного Фонда капиталь-
ного ремонта многоквар-
тирных домов г. Москвы 
Ксения Коноплёва.

Заявление 
можно 
оформить 
онлайн

Для получения льготы 
нужно написать заявле-
ние в ближайшем центре 
госуслуг или в отделе го-
родского центра жилищ-
ных субсидий в своём рай-
оне. Их в Северном округе 
больше десятка, посмот-
реть их расположение и 
график работы можно на 
сайте gcjs.mos.ru. Также за-
явление можно оформить в 
электронном виде на сай-
те mos.ru.

— Но стоит помнить, 
что услуга предоставля-
ется только один раз и для 
одного жилого помещения 
в собственности. То есть 
если у жителя две кварти-
ры, то льготу он сможет по-
лучить только на одну из 
них, — объясняет Ксения 
Коноплёва.

Положена ли 
льгота?

— Право на льготы име-
ют многодетные семьи, ве-
тераны труда, инвалиды и 
участники войн и боевых 
действий, одиноко живу-
щие и неработающие по-
жилые жители. В зависи-
мости от своей категории 
житель может получить 50 
или 100% скидки. К при-

меру, одиноко проживаю-
щий пенсионер старше 70 
лет имеет право на скид-
ку 50%, старше 80 лет — на 
100%. Получить эту льготу 
можно только в пределах 
социальной нормы жилья, 
— говорит специалист.

Случается так, что в 
льготе пожилым людям 
отказывают. А всё пото-
му, что не соблюдено одно 
важное условие: пенсио-
нер должен не просто жить 
один: важно, что только он 
один или с членами семьи, 
достигшими пенсионного 
возраста или признанны-
ми инвалидами 1-й или 
2-й группы, должен быть 
зарегистрирован в квар-
тире.

Не платят за капиталь-
ный ремонт ещё и соб-
ственники квартир в до-
мах, которые признаны 
аварийными или подле-
жат сносу по программе 
реновации.

За городскую 
квартиру платит 
город

Нужно ли платить, если 
квартира не приватизи-
рована, никто не пропи-
сан или собственник умер?

— По закону, если чело-
век проживает в служеб-
ной или городской кварти-
ре, то взносы за кап ремонт 
оплачивает Правительство 
Москвы. Если же никто 
не прописан, то оплачи-

вать взнос нужно. Кончи-
на собственника также не 
является освобож дением 
от оплаты взноса на капре-
монт, даже если наслед-
ство умершего ещё никто 
не получил, — объясняет 
Ксения Коноплёва.

Индексируют 
ежегодно

Как и другие комму-
нальные платежи, взно-
сы на капремонт ежегод-
но индексируются. По-
следний раз тариф повы-
шался в начале 2023 года. 
Сейчас для москвичей он 
единый и составляет 24,09 
рубля за 1 кв. метр.

— Если вы увидели в 
платёжке странную сумму, 

советую проверить под-
линность документа в сво-
ей управляющей компа-
нии или в ближайшем цен-
тре госуслуг. В последнее 
время мы начали получать 
сведения о мошенниках, 

которые подбрасывают в 
поч товые ящики поддель-
ные платёжки с фальши-
выми реквизитами, — го-
ворит Ксения Коноплёва.

Кстати, подобный слу-
чай недавно произошёл в 
районе Коптево. Житель-
ница вовремя обратилась 
в районный «Жилищник», 
там ей подсказали, что 
квитанция не настоящая.

Михаил КОФАНОВ

Посмотреть, является 
ли человек льготником, 
можно на сайте fond.mos.
ru в разделе «Региональная 
программа капитального 
ремонта» — «Льготы 
по оплате взносов на 
капитальный ремонт».
Единая справочная служба 
Москвы: (495) 777-7777

Без предупреждения 
взносы не повышают

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Под моими окнами 
со стороны 
детского сада 

начали прокладывать 
трубы. Для чего и когда 
закончат работы?

Маргарита Борисовна, 
Петрозаводская ул., 17, 

корп. 2

В управе района Ховри-
но сообщили, что по дан-

ному адресу ПАО «МОЭК» 
проводит аварийные рабо-
ты по ремонту инженерных 
коммуникаций. Завершить 
их планируется до середи-
ны октября.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Ховрино: 
Флотская ул., 1, 
тел. (495) 456-0360. 
Эл. почта: sao-hovrino@mos.ru

На Дмитровском 
шоссе в районе 
домов 29-37 

закрылось отделение 
Сбербанка. Других 
отделений рядом нет. Будет 
ли оно открыто и когда?

Лидия Михайловна, 
Дмитровское ш., 27, корп. 3

В пресс-службе Москов-
ского банка Сбербанка 

сообщили, что офис вре-
менно закрыли на рекон-
струкцию. Завершение ре-
монтных работ и открытие 
планируется в ноябре.

А пока идёт ремонт, жи-
тели могут воспользовать-
ся ближайшими отделени-
ями на ул. Дубки, 2а, и ул. 
Яблочкова, 21а.

Маргарита 
ИВАНОВА

Около нашего 
дома меняли 
асфальт, для этого 

убрали лавочки. После 
окончания работ к 3-му и 
4-му подъездам лавочки не 
вернули. Когда их 
установят?

Дмитрий, 
Солнечногорская ул., 21

В управе Головинского 
района сообщили, что дан-

ный двор включён в про-
грамму благоустройства 
этого года. Установить ла-
вочки планируется после 
завершения благоустрой-
ства двора при наличии по-
ставки до 30 ноября.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Головинского района: 
Флотская ул., 1, 
тел. (495) 456-4326. 
Эл. почта: sao-golov@mos.ru

В районе 3-го 
подъезда с 
обратной стороны 

дома стоят деревья, 
которые загораживают 
окна моей квартиры. А на 
детской площадке рядом 
стоят огромные деревья, 
которые обещали обрезать 
больше года назад. 
Помогите решить эти 
вопросы.

Евгений Владимирович, 
Бескудниковский бул., 8, 

корп. 1

— ГБУ «Ж и л и щ н и к 
района Восточное Дегу-
нино» готовит пакет до-

кументов для получения 
порубочного билета в Де-
партаменте природополь-
зования и охраны окру-
жающей среды г. Москвы. 
Работы по омолаживаю-
щей обрезке проведут в 
период покоя растений — 
с ноября по март, — со-
общили в управе района 
Восточное Дегунино.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района 
Восточное Дегунино: 
ул. 800-летия Москвы, 32, 
тел. (499) 900-1454.  
Эл. почта: 
sao-ur-vdegunino@mos.ru

Земляные работы 
на Петрозаводской планируется 
завершить до середины октября

Отделение банка 
на Дмитровском шоссе 
откроют в ноябре

Лавочки на Солнечногорской 
установят до конца осени

Деревьям на Бескудниковском 
омолодят крону

Все новости округа ежедневно 
на сайте severstolici.ru

Пять вопросов о тарифах на капитальный ремонт
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Даже если в квартире 
никто не прописан, 
оплачивать взнос нужно
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На  улице  холодает, и 
затягивать с пере-
обувкой машины не 

стоит: с 1 декабря за поезд-
ку на летних шинах придёт-
ся отдать 500 рублей. Штраф 
за резину не по сезону ввели 
в начале сентября. И это не 
единственное нововведение. 
В нюансах новшеств разби-
рался наш корреспондент.

Ограничение
было и раньше

Запрет на поездки зимой 
на летней резине существо-
вал и раньше. Но содержа-
лась эта норма в требова-
ниях Таможенного союза 
о безопасности колёсных 
транспортных средств. В 
ПДД её не было. Значит, 
и основания для штрафа 
отсутствовали. Теперь они 
есть.

— Ездить на летних ши-
нах нельзя в декабре, янва-
ре и феврале. Не переобу-
лись к началу зимы — за-
платите  500 рублей, — рас-
сказывает юрист Максим 
Моисеенков.

Занесло у МЦК 
«Коптево»

К чему приводит летняя 
резина зимой, я наблю-
дал лично. Около станции 
МЦК «Коптево» повора-
чивал налево с проезда Че-
репановых на эстакаду над 
путями для поездов. Пере-
до мной шла «шестёрка». 
Было начало декабря, сто-
ял морозец, утром выпал 
снежок. При повороте во-
дитель «шестёрки» поддал 
газу. А на машине стояла 

летняя резина. На холоде 
она задубела — авто повело. 
Хорошо, по соседним поло-
сам никто не ехал.

За зимнюю резину летом 
тоже могут оштрафовать. 
Запрет будет действовать 
в июне, июле, августе. Од-
нако распространяется он 

только на шипованную ре-
зину. За  «липучку» штра-
фовать не будут. Это объяс-
нимо. По словам Максима 
Моисеенкова, шипы летом 
на асфальте проскальзыва-
ют, из-за этого тормозной 
путь машины увеличива-
ется, а также они истира-

ют асфальт — в частности, 
из-за этого на дороге появ-
ляется колейность. 

Закрывать обзор 
нельзя

Норма, которая запреща-
ет закрывать обзор водите-
лю, тоже уже была пропи-
сана в приложении к ПДД. 
Однако теперь в ней чётко 
оговорили: на «торпеде», 
лобовом стекле не должно 
быть ничего, что мешает 
видеть дорогу. Исключение 

— элементы, которые по-
ставил завод-изготовитель. 
К ним относятся дворни-
ки, зеркало заднего вида, 
система обогрева стекла.

Водители всполошились, 
предположив, что под за-
прет попадают видеореги-
страторы и транспондеры 
— устройства, с помощью 
которых рассчитываются 
за проезд по платным доро-
гам. Они как раз крепятся 
к лобовому стеклу.

Однако глава ГИБДД 
России Михаил Черников 
сообщил журналистам, что 
штрафовать за видеореги-
страторы не будут. Эти при-
боры размером со спичеч-
ный коробок, обзор они не 
ухудшают.

По словам члена прези-
диума общественного со-
вета МВД Игоря Моржа-
ретто, штрафов за транс-
пондеры тоже не будет. По 
размеру они как видеоре-
гистраторы.

Но если повесить на 
стекло планшет размером 
с книгу, то это уже нару-
шение. По словам Михаи-
ла Черникова, инспектор 
ГИБДД потребует от води-
теля разместить гаджет так, 
чтобы обзор он не закры-
вал. Но злостных наруши-
телей могут и штрафовать 
— на 500 рублей.

Ещё одно нововведение 
— штраф за неисправную 
антиблокировочную систе-
му торможения (ABS). Сум-
ма та же — 500 рублей. Не-
исправность определят по 
панели приборов, на кото-
рой, если ABS барахлит, за-
горается значок.

Роман НЕКРАСОВ

За летнюю резину зимой 
оштрафуют

Видеорегистраторы
и транспондеры
под запрет не попадают

Пострадал 
на 1-й Хуторской

Днём  27 сентября 
42-летний мужчина ехал 
на электровелосипеде по 
1-й Хуторской улице. Пе-
рекрёсток с Башиловской 
улицей он проехал на крас-
ный свет и столкнулся с 
«Рено». Велосипедиста 
госпитализировали с трав-
мами.

Сбил мужчину 
на Флотской

28 сентября в девять ве-
чера водитель БМВ ехал 
по Флотской улице в сто-
рону Онежской и напро-
тив дома 50 сбил мужчину 
средних лет, который пере-
ходил дорогу на красный 
свет. Пострадавшего с тя-
жёлыми травмами головы 
увезла скорая.

Врезались 
на улице 
Куусинена

2 октября в пять ве-
чера водитель «Газели» 
ехал по улице Куусинена 
в сторону 3-й Песчаной 
улицы. В районе дома 15, 
корп. 2, на улице Кууси-
нена из-за несоблюде-
ния дистанции он врезал-
ся в попутный «Чанган». 
Тот от удара столкнулся с 
«Фольксвагеном». Постра-
дали водители «Чангана» 
и «Фольксвагена», мужчин 
увезли в больницу.

Столкнулись 
на МСД

Вечером 2 октября во-
дитель грузовика ФАВ ехал 
по Московскому скорост-
ному диаметру и возле пе-
рекрёстка с 4-м Лихачёв-
ским переулком врезал-
ся в самосвал «Шакман», 
который остановился на 
дороге из-за технической 
неисправности. Водите-
ля ФАВ госпитализирова-
ли с тяжёлыми травмами 
головы.
Отдел Госавтоинспекции 

УВД по САО

ДТП

Какие нововведения ждут 
автомобилистов этой осенью?

Затягивать с переобувкой не стоит: по ледку на летней резине ездить опасно
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Можем ли мы 
оформить на себя 
соседний бесхозный 

участок земли, за которым 
ухаживали много лет?

Елена, 
Дмитровское шоссе 

Отвечает  юридическая ком-
пания «Вектор Прайм» ТМ

Вы можете признать пра-
во собственности на земель-
ный участок в редких случа-
ях, например, если оно воз-
никло у вас в силу приобре-
тательной давности. Однако 
стоит помнить, что нельзя на 
этом основании признать пра-
во собственности на публич-

ный земельный участок (го-
сударственная собственность; 
земли, которые не разграниче-
ны). Нужно убедиться, что уча-
сток не находится в частной 
собственности, не отнесён к 
землям, изъятым из оборота 

или ограниченным в обороте. 
Также необходимо убедиться 
в том, что участок не является 
частью другого участка. Пра-
во собственности на земель-
ный участок признаётся в су-
дебном порядке. 

Можно ли оформить бесхозный участок земли по соседству? 
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Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу
info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru

Все новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru
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Цены на квартиры в САО 
выросли меньше, чем инфляция

В последние месяцы 
квартиры  в Москве 
продавались очень 

быстро. Ажиотаж вызвал 
к жизни почти забытое яв-
ление — дефицит доступно-
го жилья. В ситуации раз-
бирался «Север столицы».

Что такое эффект 
толпы?

Как поясняют в агентстве 
«ИНКОМ-Недвижимость», 
из-за резкого роста курса 
доллара Банк России в ав-
густе и сентябре трижды 
повышал так называемую 
ключевую ставку — про-
цент, под который он выда-
ёт кредиты коммерческим 
банкам. Сейчас ставка вы-
росла уже до 13% годовых, а 
займы, в том числе ипотеч-
ные, стали доступны лишь 
немногим.

По словам эксперта ком-
пании Сергея Шломы, как 
только проценты пошли 
вверх, многие побежали в 
банки подавать заявки на 
ипотеку, чтобы успеть по-
лучить одобрение на ста-
рых, относительно льгот-
ных условиях.

— Те граждане, кото-
рые планировали покуп-
ку квартиры лишь через 
несколько месяцев, поста-
рались провести сделку 
раньше и создали эффект 
толпы, который и привёл к 
ажиотажу, — говорит экс-
перт.

К слову, по данным сто-
личного Росреестра в авгу-

сте и сентябре сделок куп-
ли-продажи было на 20 и бо-
лее процентов больше, чем 
в те же месяцы 2022 года.

— Мы называем это яв-
ление преждевременным 
спросом, опережающим ре-
альные потребности граж-
дан в решении жилищных 
вопросов. Он формирует-
ся из опасения негативных 
изменений, — говорит экс-
перт.

На район 
уже не смотрят

Как отмечают в агентстве 
«Миэль», в условиях ажио-
тажа спросом пользуется 
любое жильё, бо лее-менее 
адекватное по соотноше-
нию цены и качества. На 
район и тип дома люди уже 
не смотрят, срочно поку-
пая хоть что-то из опасе-
ний, что потом они не смо-
гут купить квартиру. 

— Уже в сентябре во всех 
районах Москвы количе-
ство самых популярных у 
покупателей однокомнат-
ных квартир сократилось 
на 15%, — говорят риелто-
ры. 

По словам Олега Репчен-
ко, аналитика компании 
ИРН, несмотря на ажио-
тажный спрос, цены на жи-
льё в Москве почти не вы-
росли. 

— Собственники пони-
мают, что продать нужно 
сейчас, потому что позже, 
после ослабления спроса за 
счёт ухода ипотечных по-

купателей, сделать это бу-
дет проблематично, — го-
ворит он.

Олег Репченко отмеча-
ет, что за весь прошлый год 
стоимость метра в столич-
ных квартирах едва оты-
грала снижение цен лета и 
осени 2022 года. 

— К примеру, в Север-
ном округе, где квартиры 
всегда пользовались спро-
сом, за год средняя стои-
мость «квадрата» выросла 
примерно на 4%, а это даже 
меньше ожидаемой инфля-
ции, которая, по прогно-
зам, в 2023 году может со-
ставить 5-7%, — говорит 
эксперт. 

Высокая 
ключевая ставка 
— это надолго

Риелтор и житель рай-
она Сокол Владислав Ха-
лин считает, что уже в но-
ябре-декабре количество 
сделок на рынке недвижи-
мости будет сокращаться.

— Это неизбежно, по-
скольку Центробанк дал 
ясно понять: высокая клю-

чевая ставка, а значит, и не-
доступная ипотека — это 
надолго, — говорит он.

По словам Владислава 

Халина, уже сейчас поло-
вина договоров купли-про-
дажи — это так называе-
мые альтернативные сдел-

ки, когда, к примеру, квар-
тиру меняют на квартиру с 
доплатой.

Евгений БАКИН

Что ждёт рынок после 
ажиотажного спроса на жильё

Люди 
стали чаще 
менять 
квартиру 
на квартиру 
с доплатой
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Давайте делать 
«Север столицы» вместе! 
 У вас есть интересная тема 
для публикации? 

 Вам понравился материал?
 Газета помогла решить проблему? 

Звоните! (499) 647-6831 
С 10.00 до 17.30 

с понедельника по пятницу

Пишите! 
info@saonews.ru, chitatel@internet.ru
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Нужны штукатуры, 
маляры, электрики

Православные до-
бровольцы восста-
навливают разру-

шенные бомбёжками 
частные дома самых нуж-
дающихся жителей Ма-
риуполя. Жители САО 
могут включиться в эту 
работу.

Закрыли 
тепловой контур

Добровольцы восста-
навливают жильё для ин-
валидов, пожилых, мно-
годетных семей, потеряв-
ших кормильца, одиноких 
матерей с детьми, детей, 
у которых погибли род-
ственники. Это одноэтаж-
ные частные дома. «Север 
столицы» рассказывал об 
этой работе в июле, сейчас 
стоит задача — сделать ре-
монт внутри.

— Летом и в начале 
осени мы ремонтирова-
ли крыши, окна, двери, 
чтобы закрыть тепловой 
контур. А теперь наша за-
дача — сделать так, что-
бы в домах было уютно и 
тепло. Будем больше за-
ниматься внутренней от-
делкой домов и, возмож-
но, квартир, — говорит 

куратор проекта Сино-
дального отдела по бла-
готворительности Юрий 
Грубый.

Люди со всей 
страны

Среди добровольцев 
люди со всей страны — 
от Калининграда до Са-
халина, разных возрастов 
и профессий: пенсионеры 
и студенты, руководители 
компаний и доктора наук.

— Работа идёт по благо-
словению руководителя 
Синодального отдела по 
церковной благотвори-
тельности и социальному 
служению Русской пра-
вославной церкви епи-
скопа Пантелеимона. С 
апреля мы отремонтиро-
вали более 130 домов, — 
отмечает Юрий Грубый.

Стал прорабом
Пётр Куркин учился в 

колледже №11 на «Вой-
ковской», затем получил 
высшее образование — 
государственное и муни-
ципальное управление, 
менеджер по антикри-
зисному управлению, — 

работал в одной из фирм 
в САО. Узнал о право-
славных добровольцах от 
жены — певчей в храме. 
Уже несколько раз выез-
жал в Мариуполь как во-
лонтёр, набрался опыта, 
и сейчас он уже прораб.

— У меня отец был стро-
ителем, я с детства помо-
гал ему, поэтому навыки 
есть — почему бы их не 
применить? Хочется по-
мочь людям. Дома по пол-
тора года стоят разбитые, 

разрушаются и уплывают 
буквально на глазах, — го-
ворит Пётр. — Тем более 
орудуют мошенники. За-
бирают у бабушек послед-
ние деньги и строймате-
риалы, выделенные им го-
сударством на ремонт, а 
делают плохо. Мы вот уже 
три крыши переделали.

Дорогу оплатят
— Нам очень нужны 

добровольцы — предста-

вители таких специаль-
ностей, как штукатуры 
и маляры, электрики и 
сантехники, каменщики 
и плотники, плиточни-
ки и установщики окон и 
дверей. И если летом для 
ремонта кровли мы брали 
всех желающих, обучали 
на месте, то сейчас нуж-
ны готовые специалисты, 
— говорит Юрий Грубый.

Требуются также жен-
щины, чтобы готовили 
пищу и поддерживали 
порядок в общежитии.

Стать волонтёром мо-
жет любой человек с 18 
лет. Срок работ — от двух-
трёх недель до месяца и 
больше, в зависимости от 
желания и возможностей 
человека. Волонтёрам 
оплачивают дорогу туда 
и обратно, проживание 
и питание.

Желающие могут по-
дать заявку по телефону 
или заполнить анкету, а 
затем пройти собеседо-
вание со священником.

Анна 
ФОМИНА

Горячая линия церковной 
социальной помощи 
«Милосердие»: 
8-800-707-0222. 
Анкета: bit.ly/dobroremont

Среди волонтёров есть представители разных возрастов и профессий

Добровольцы восстанавливают одноэтажные частные дома
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Жители САО могут помочь в восстановлении и ремонте жилья 
в Мариуполе

РЕЗОНАНС

С апреля 
отремонтировали больше 
130 домов

Беженцам 
и многодетным 
собирают продукты

Читатели газеты откликнулись 
на публикации о помощи нужда-
ющимся, размещённые в августе 
— сентябре.

На призыв о сборе школь-
но-письменных принадлежно-
стей для детей беженцев из Дон-
басса и жителей новых регионов 
около 30 человек принесли аль-
бомы, дневники, тетради, краски, 
ручки, ранцы. Об этом сообщила 
старший специалист по связям с 
общественностью коворкинг-цен-
тра в САО Елена Свиридова.

Тронул читателей рассказ о Все-
российском марафоне донорства 
костного мозга #ДавайВступай и 
возможности сдать кровь на ти-
пирование в Центре гематоло-
гии Минздрава России, который 
находится в районе Аэропорт. В 
субботу, 16 сентября, во Всемир-
ный день донора костного мозга 
в центре прошла традиционная 
донорская суббота. Специали-
сты НМИЦ гематологии устроили 
праздник для доноров с беспро-
игрышной лотереей и вкусными 
угощениями. Кровь и её компо-
ненты сдали 111 человек, и 5 че-
ловек вступили в регистр доноров 
костного мозга. Среди них и чи-
татели «Севера столицы».

Откликнулись читатели на при-
зыв благотворительного фонда 
«Гольфстрим» о помощи нужда-
ющимся и беженцам.

— Благодаря газете в недавнюю 
поставку в ЛНР отправили 54 ко-
робки с лекарствами, книгами, 
игрушками, канцелярией к 1 сен-
тября, детским питанием и оде-
ждой, — сообщили в фонде.

Сбор помощи продолжается. 
«Гольфстрим» помогает семьям, 
которые остались без дома, ма-
мам с детьми, пожилым людям, 
многодетным семьям, беженцам, 
людям с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

— На данный момент необхо-
димы продукты с длительным 
сроком хранения, инвалидные 
кресла, бытовая химия — моющие 
средства, порошок, — средства ги-
гиены: туалетная бумага, женские 
средства гигиены, памперсы для 
детей и взрослых, влажные сал-
фетки, мыло, зубная паста, зуб-
ные щётки, — рассказали в фонде.

Анна ФОМИНА

Коворкинг-центр САО: Петрозаводская 
ул., 18, корп. 1. Приносить помощь 
можно ежедневно с 10.00 до 21.00, в 
воскресенье с 10.00 до 19.00.
ФГБУ «НМИЦ гематологии» Минздрава 
России: Новый Зыковский пр., 4а. 
Сайт: blood.ru. Справочная донорского 
отделения: (495) 612-3533.
Сайт БФ «Гольфстрим»: golfstreamfond.ru. 
Приносить помощь можно в будние 
дни и в субботу с 10.00 до 17.00. 
Адрес: 4-й Вятский пер., 16, корп. 2 
(инклюзивный центр «Вместе весело 
шагать»), тел. 8-925-911-2215
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Всероссийское добро-
вольческое движение 
«Джип Алерт» помо-

гает инвалидам-колясоч-
никам, волонтёрам и всем, 
кто попал на своём авто в 
дорожную передрягу. При-
соединиться может любой 
обладатель железного коня.

Сначала застрял 
сам

Основателем сообщества 
стал москвич, программист 
по образованию и волонтёр 
Илья Голиневич. Однажды 
во время поисков грибника 
в составе поискового отряда 
он на своём внедорожнике 
увяз в грязи на лесной доро-
ге в Подмосковье.

— Пришлось вызывать 
платную техпомощь, и обо-
шлась эвакуация недёшево, 
— говорит Илья. — Тогда я 
подумал, что на моём ме-
сте может оказаться любой 
автомобилист, и решил со-
здать сообщество взаимо-
выручки.

На одном из форумов по-
пулярного поискового от-
ряда он создал тему авто-

мобильной взаимовыручки. 
Если кто-то из поисковиков 
на внедорожнике попадал в 
беду, он кидал клич едино-
мышленникам. Со време-
нем сообщество разрослось, 
к нему подключились даже 
автоледи на миниатюрных 
легковушках: буксировку на 
такой не осуществишь, а по-
мочь с аккумулятором, по-
делиться бензином могут и 
дамы за рулём.

Машина 
не завелась

— Я вожу благотворитель-
ную помощь в Тверскую об-
ласть. Путь — по Ленинград-
ке. Водитель я пока неопыт-
ный, — рассказала волонтёр 
Ольга Соловьева. — В райо-
не Молжаниновского при-
парковалась ненадолго, 

и… машина отказалась за-
водиться. 

Женщина вспомнила о со-
обществе «Джип Алерт», о 
котором прочла недавно в 
Интернете. Зашла в мобиль-
ное приложение и остави-
ла заявку.

Через полчаса на помощь 
пришёл опытный водитель 
Вячеслав. В этот раз он был 
без своей машины, но пред-
ложил посмотреть, что там 
под капотом.

— Все оказалось до смеш-
ного просто: отошёл контакт 
после подзарядки аккуму-
лятора, — говорит Ольга. — 
Приятно, что помощник не 
отпустил ни одного колко-
го комментария, а пожелал 
счастливого пути.

Теперь женщина сама в 
числе добровольных по-
мощников «джиперов». По 

её мнению, даже новичок 
может быть чем-то полезен.

Помогли сложить 
поленницу

Кроме взаимопомощи на 
дороге, «джиперы» помога-
ют инвалидам-колясочни-
кам, которые не так редко 
сталкиваются с поломками 
на дороге, особенно если ко-
ляска с джойстиком.

Иногда выполняют не-
стандартные заявки.

— Однажды на горячую 
линию поступила заявка 
от терпящей бедствие хо-
зяйки… козла из отдалён-
ной деревушки. Животина 
застряла в заборе. Непода-
лёку был наш доброволец, 
он и помог вызволить бедо-
лагу, — рассказал Илья. — 
Как-то старенькая бабушка, 
тоже из глубинки, попроси-
ла помочь ей сложить дрова 
в поленницу.

Ольга СОКОЛОВА

Группа «Джип Алерт» 
в соцсети «ВКонтакте»: 
vk.com/x15ru. 
Горячая линия: 
8-800-550-6911

Волонтёры храма Муче-
ника Вонифатия при 
Центральной областной 
клинической психиат-
ри ческой больнице им. 
Ф.А.Усольцева на улице 8 
Марта в районе Аэропорт 
помогают юным пациен-
там. Включиться в эту ра-
боту могут все желающие.

— Мы регулярно наве-
щаем детей, которые на-
ходятся в больнице, — это 
более 100 ребят. Органи-
зуем их досуг: играем, ри-
суем, лепим. А также при-
общаем к вере, — говорит 
главная сестра Елизаве-
тинского сестричества 
Наталия Мартынова.

В основном в больни-
це находятся дети из Мо-
сковской области, поэто-
му родители их часто не 
навещают. Да и многие 
из них из детских домов 
и опекунских семей.

— Нам нужны во-
лонтёры, готовые наве-
щать детей, проводить ма-
стер-классы или занятия, 
просто играть или побыть 
с ними. В основном во вто-
рой половине дня, в при-
ёмные часы,— продолжа-
ет Наталия Мартынова.

А волонтёр многодетная 
мама с Кочновского проез-
да Наталья добавляет, что 
особых навыков не требу-
ется, главное — любить. Вот 
уже два года она каждую не-
делю приходит к ребятам, 
приносит игры и пазлы, 
раскраски и фломастеры.

Мария с Ленинградско-
го проспекта занимается 
с детьми полгода.

По профессии она дет-
ский и взрослый психоте-

рапевт. Однажды увидела 
объявление в храме Благо-
вещения в Петровском пар-
ке, решила попробовать.

— Это не для решения 
каких-то профессиональ-
ных задач, просто душев-
ный порыв. И если с кли-
ентами больше важны зна-
ния, то с этими детками — 
любовь, тепло, поддержка, 
— говорит Мария.

Волонтёры примут по-
жертвования для детей в 
виде сладостей и фруктов. 
Нужны бананы, яблоки, 
груши, апельсины, пече-
нье, зефир, конфеты (в 
упаковке, с запасом по 
срокам годности).

Для занятий детям при-
годятся альбомы, тетради 
в клетку, ручки, каран-
даши и фломастеры, рас-
краски, настольные игры, 
пазлы, пластилин, цвет-
ная бумага, наклейки. 

— А ещё нужны обыч-
ные прозрачные пластико-
вые папки формата А4 на 
кнопке, куда ребята скла-
дывают свои рисунки, ап-
пликации – то, что им до-
рого, — говорит Наталья.

Все канцтовары долж-
ны быть новыми.

Нужны также детские 
книги на военную тема-
тику, о космосе, о растени-
ях, о святых, детские мо-
литвословы. По запросам 
детей волонтёры приноси-
ли стихи Пушкина и книги 
о Гарри Поттере, Томе Сой-
ере и даже «Сын полка».

Анна ФОМИНА

Желающие помочь 
могут позвонить по тел. 
8-926-304-0380, Наталия 
Владимировна

Среди добровольцев 
есть даже автоледи 
на миниатюрных 
легковушках

Юным пациентам 
нужны фломастеры 
и раскраски

Волонтёр помогает устранить поломку на Ленинградском шоссе

Ол
ьг
а 
Со

ко
ло

ва

Маленьким пациентам не хватает общения
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ПОДДЕРЖИМ!

Если кто-то бескорыстно помог вам, если кому-то 
помогли вы, напишите нам об этом. 
Есть ещё много людей, которым нужна помощь!

Присылайте письма на электронный адрес: 
dobroedelo@zbulvar.ru 
(в теме укажите: «Север столицы»)

Давайте поможем друг другу!

Отбуксируют 
и поделятся бензином
Волонтёры на колёсах ищут единомышленников



10 БЕЗОПАСНОСТЬ №36 (650) октябрь 2023  СЕВЕР СТОЛИЦЫ

Обчистил квартиру 
в Головинском

Жительница дома на Ле-
нинградском шоссе уехала 
в отпуск и попросила под-
ругу ухаживать за питом-
цами и цветами. В один 
из дней девушка не смог-
ла выполнить обещание и 
отправила в квартиру под-
руги своего возлюбленно-
го. Парень не только поза-
ботился о животных и по-
лил растения, но и утащил 
два ноутбука и ювелирные 
украшения на сумму более 
60 тыс. рублей. 22-летнего 
подозреваемого задержа-
ли. Часть драгоценностей 
вернули хозяйке. За кражу 
молодому человеку грозит 
до пяти лет тюрьмы.

Вёз наркотики 
в регион

Ночью на Дмитровском 
шоссе сотрудники ГИБДД 
остановили каршеринго-
вый автомобиль для про-
верки документов. Води-
тель заметно нервничал, 
а затем пытался покинуть 
салон и сбежать, но был 
задержан. Оказалось, что 
у него при себе были два 
свёртка с более чем 2 кг 
N-метилэфедрона. 42-лет-
ний мужчина пояснил, что 
искал работу в Интернете и 
ему предложили перевез-
ти наркотики из Москвы 
в Свердловскую область. 
Тимирязевская прокурату-
ра утвердила обвинитель-
ное заключение, уголов-
ное дело передано в суд. 
Фигурант содержится под 
стражей.

Родителей 
погибшей девочки 
будут судить

Родители девочки, по-
гибшей в мае на 2-й Пес-
чаной улице, предстанут 
перед судом. Следствие 
установило подробности 
трагедии: в роковой день 
38-летний муж и 24-летняя 
жена были в состоянии 
наркотического опьяне-
ния и оставили трёхлет-
нюю дочь одну в комна-
те с открытым балконом. 
Девочка вышла на лод-
жию, залезла на табурет 
и выпала с восьмого эта-
жа. От полученных травм 
она скончалась на месте. 
Савёловская прокурату-
ра направила уголовное 
дело в суд. Родителям гро-
зит до двух лет лишения 
свободы.

Анна ГОНЧАРОВА

ХРОНИКА

Московский город-
ской суд вынес об-
винительный при-

говор соучастнику убий-
ства вора в законе Япон-
чика, погибшего возле 
ресторана на Хорошёвском 
шоссе почти 15 лет назад.

Стреляли 
из «Газели»

Июльским вечером 2009 
года из небольшого рестора-
на «Тайский слон», недале-
ко от метро «Полежаевская», 

вышел 64-летний Вячеслав 
Иваньков, известный в Рос-
сии  и далеко за её пределами 
как криминальный автори-
тет Япончик. В ресторане его 
принимали как  ВИП-кли-
ента. Он  любил  именно  это 
место: тихое, уютное.

Раздался тонкий свист 
пули, и Вячеслав Иваньков 
упал, схватившись за живот. 
Свидетели видели  только  
умчавшуюся в сторону об-
ласти «Газель», из отвер-
стия в тенте которой мог 
быть произведён выстрел.

— Иванькова доставили 
в Боткинскую больницу, 
затем перевели в частную 
клинику. Но, несмотря на 

передовую для тех лет ме-
дицинскую помощь, спу-
стя два месяца он умер, не 
выходя из комы, — расска-
зала «Северу столицы»  ру-
ководитель пресс-службы 
Прокуратуры г. Москвы 
Людмила Нефедова.

Троих судили, 
трое скрылись

«Газель» и снайперская 
винтовка Драгунова, кото-
рую установили по гильзе, 
— это всё, что было извест-
но о покушении. Расследо-
вание шло долго и трудно. 
Наконец  удалось задержать 
одного из соучастников, он 
рассказал, что в покуше-
нии участвовали не менее 
шести человек. Троих осу-
дили на длительные сроки 
в 2021 году, ещё трое скры-
лись и были объявлены в 
международный розыск. 
Один из беглецов — Нуг-
зар Папава, в 2009 году ему 
было 32 года.

— Папава был одним из 
тех, кто вёл за потерпев-
шим скрытое наблюдение. 
Они выяснили, что Ивань-
ков периодически посеща-
ет один и тот же ресторан, 
и устроили там засаду, — 
рассказывает Людмила 
Нефедова. — Роль Папа-
вы заключалась в переда-
че стрелку по указанию ор-
ганизатора команды к вы-
стрелу и безопасном отходе 

соучастников покушения с 
места преступления.

Также рядом с местом 
преступления была обна-
ружена «Тойота Камри», 
а в ней автоматы Калаш-
никова со снаряжёнными 
магазинами, парики, ма-
ски и перчатки. Данные 
ДНК-следа с этих предме-
тов совпали с ДНК Папа-
вы, имеющимися в Феде-
ральной базе геномной ин-
формации. 

По версии следствия, это 
косвенно доказывает уча-
стие Папавы в покушении.

Получили 
30 миллионов

Судебное разбиратель-
ство проходило без обвиня-
емого: Папава по-прежнему 
в международном розыске. 

— С учётом позиции го-
сударственного обвинителя 
Прокуратуры г. Москвы суд 
назначил виновному на-
казание — 16 лет колонии 
строгого режима, — отме-
чает Людмила Нефедова.

Наиболее вероятный мо-
тив этого громкого убий-
ства — передел сфер влия-
ния. В организации поку-
шения подозревается ранее 
судимый Илья Симония — 
он тоже в розыске. По вер-
сии следствия, за убийство 
Япончика киллеры полу-
чили 30 млн рублей.

Анна ГОНЧАРОВА

Рядом 
обнаружили 
машину 
с оружием, 
масками 
и перчатками

Убийцу 
Япончика 
вычислили 
по ДНК

Вячеслав Иваньков (справа) со своим адвокатом. 2005 год
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Ответы на судоку со стр. 20

Вынесен приговор 
соучастнику покушения 
на криминального 
авторитета

На месте ресторана сейчас жилой дом
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«Север столицы» теперь в Телеграме!
Новости Северного округа теперь можно читать в мессенджере Телеграм. 

Здесь будут пуб ликоваться информация из вышедшего номера и заметки, толь-
ко что написанные нашими корреспондентами. Тематика прежняя: обществен-
но-политическая и хозяйственная жизнь Москвы и округа, интервью с интерес-
ными людьми, криминальная хроника, афиша культурных событий. Подписаться 
на наш канал можно по ссылке t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.
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Стали доступны учебники 
с «живыми» картинками
В этом учебном году 

у Московской элек-
т р он ной ш ко л ы 

(МЭШ) много нового. Из-
менения коснулись элек-
тронного дневника, учеб-
ных пособий, родительско-
го контроля. Корреспон-
дент «Севера столицы» 
вместе с ученицей 9-го 
класса из района Аэропорт 
Алёной Чистяковой и её ма-
мой Верой оценили самые 
полезные новинки.

Органайзер 
в смартфоне

В электронном дневни-
ке теперь доступно распи-
сание не только уроков и 
дополнительных занятий, 
но и городских кружков и 
секций, на которые ребё-
нок записался на портале 
mos.ru или в школе. 

Расписание Алёны на по-
недельник выглядит, на-
пример, так: «Разговоры о 
важном», алгебра, русский, 
литература, история, ан-
глийский и география. По-
сле уроков у школьницы 
консультация по истории, 
которая тоже отображает-
ся в расписании. По поне-
дельникам Алёна занима-
ется в школьной танцеваль-
ной студии. Информация 
об этом также есть в списке.

В электронном дневнике 
видны и другие школьные 
мероприятия. Так, во втор-
ник в актовом зале Алёни-
ной школы состоится «за-
седание» КВН. А в четверг 
в кабинете химии ребятам 
покажут увлекательные 
опыты.

— На школьном собра-
нии нам рассказали, что ро-
дители могут сами допол-

нить раздел «Расписание» 
информацией о занятиях в 
частных кружках и секци-
ях. Для этого нужно обра-
титься к классному руково-
дителю, — поясняет мама 
школьницы.

Новинку МЭШ она оце-
нивает положительно: есть 
возможность отслеживать 
и при необходимости пере-
распределять ежедневную 
нагрузку ребёнка.

Читаем, 
смотрим, 
проходим тесты

В «Библиотеке МЭШ» те-
перь отображаются элек-
тронные интерактивные 
учебники для 5—9-х клас-
сов. В них для школьни-
ков доступны «живые» кар-
тинки, 3D-иллюстрации, 
аудиопараграфы и видео. 

Открываем с А лёной 
учебники по биологии и хи-
мии за 9-й класс. Хорошо 
читаемый текст. Над ним — 
окошки оглавления, алфа-
витного указателя терми-
нов. Есть возможность де-
лать заметки по тексту, есть 
поисковая строка. В учеб-
нике биологии уже в нача-
ле первой главы к подпун-

кту об анатомии прилага-
ется кнопка дополнитель-
ной информации. Кликаем 
на неё и читаем об анато-
мии и живописи в истории. 
Лучше усвоить некоторые 
темы по химии помогает 
видео опытов — посмотреть 
ролики можно, кликнув 
на значок с изображени-
ем видеокамеры сбоку от 
текста. В обоих учебниках 
по ходу изучения матери-
алов составители предла-
гают пройти мини-тесты 

с мгновенным результатом.
Понравились крупные 

иллюстрации. Ещё бы! Раз-
мер виртуальной страни-
цы — практически во весь 
монитор компьютера. Из 
минусов — учебники не-
доступны в мобильной вер-
сии МЭШ. 

Подскажет 
пробелы

А совсем недавно в МЭШ 
мамы и папы начали полу-

чать электронные отчёты 
об успеваемости своих де-
тей. Посмотреть их можно 
во вкладке «Сводные от-
чёты» в «Личном кабине-
те» родителя. 

Маму Алёны отчёт не по-
радовал. «К сожалению, 
ваш ребёнок сдал КР на 
три. Просим уделить вни-
мание прохождению темы 
«Стехиометрия. Количе-
ственные отношения в хи-
мии. Расчёты по уравнени-
ям реакций» по предмету 

«Химия». Помогите, пожа-
луйста, ребёнку пересдать 
эту КР», — написано в со-
общении.

— Ну ничего! Как раз 
позанимаемся по новому 
электронному учебнику, 
— говорит Вера. — Хорошо, 
что сообщили, ведь дети не 
всегда сами признаются в 
пробелах. Удобно, что в от-
чёте чётко прописана тема, 
которую нужно изучить.

Оксана 
МАСТЮГИНА

Лучше 
усвоить 
темы 
по химии 
помогает 
видео 
опытов

Размер виртуальной страницы — практически во весь монитор компьютера
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У Московской 
электронной школы 
появились 
новые сервисы
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Неправильный мёд станет шипеть 

В октябре в городе про-
ходят ярмарки мёда, 
где пчеловоды прода-

ют мёд весеннего и летнего 
сбора. Как купить правиль-
ный и во всех отношениях 
полезный продукт, «Севе-
ру столицы» рассказал за-
ведующий кафедрой аква-
культуры и пчеловодства 
 РГАУ-МСХА им. К.А.Ти-
мирязева, профессор Аль-
фир Маннапов.

Проверяем 
на вкус 
и тягучесть

Покупать мёд по воз-
можности надо у знакомо-
го пасечника, который не 
добавляет сахарный си-
роп. Проверить это мож-
но так: положить немно-
го мёда на язык и дать ему 
рассосаться, не проглаты-
вая. Если сахарный си-
роп добавляли, то явно 
почувствуете вкус кара-
мели, если нет, в горта-
ни появится лёгкое пер-
шение, особенно замет-
ное у липового и кашта-
нового мёда.

Наберите ложку мёда и 
поднимите вверх. Тягу-
чая масса будет постепен-
но опускаться, образуя на 
тарелке горку в несколько 
слоёв. Такой мёд без при-
месей.

— Не бойтесь покупать 
севший — закристаллизо-
вавшийся — мёд. В нём за-
вершена ферментация, то 
есть он спелый, — замеча-
ет профессор.

Пригодятся 
салфетки

На ярмарку возьмите с 
собой чистые сухие сал-

фетки. Капните на бумагу 
небольшую каплю мёда и 
слегка наклоните салфет-
ку. Если мёд стекает по по-
верхности, то перед вами 
незрелый (невыдержан-
ный) мёд или разведённый 
сахарным сиропом. Незре-
лый мёд может забродить и 
испортиться.

Дома проверяем на содер-
жание крахмала. Его кла-
дут в разбавленный водой 
мёд для густоты. Для этого 
капаем на мёд йод — если 
раствор становится фиоле-
товым, значит, там добав-
ки. При добавлении спир-
та неправильный мёд нач-
нёт шипеть. 

— С помощью химиче-
ского карандаша можно 
проверить зрелость мёда. 
Откачанный раньше срока 
продукт будет содержать 
много влаги. По ГОСТу 
положено не больше 20%. 
Намоченный в мёде гри-
фель карандаша не должен 
оставлять на бумаге сле-
ды, — говорит специалист.

Можно проверить с по-
мощью горячего ножа, ко-
торый надо окунуть в мёд. 
Чистый мёд оставит нож 
чистым.

От разных 
болезней

Можно выбирать мёд с 
точки зрения вкуса, а мож-
но исходя из пользы для 
здоровья.

Считается, что жёлтый 
эспарцетовый мёд норма-
лизует гормональный фон 
у женщин, полезен дамам 
от 40 до 55 лет. Доннико-
вый полезен для сердеч-
но-сосудистой системы, 
рассасывает холестерино-
вые бляшки в сосудах. Бе-

лый кипрейный мёд хорош 
для памяти. Мёд боярыш-
ника содержит кальций и 
магний, полезен для мы-
шечной оболочки сердца. 
Больным диабетом, с про-
блемами поджелудочной 
железы или аллергикам не 
навредит мёд с большим 
количеством фруктозы — 
акациевый, горная липа 
и каштановый. Но самый 
универсальный, по мне-
нию специалиста, липо-
вый, поскольку успокаи-
вает нервную систему, вос-
станавливая память.

Тёмные сорта мёда содер-
жат большее количество же-
леза и меди. Они будут по-
лезны тем, у кого анемия. 
Тёмные оттенки и у паде-
вого мёда. Падь — это слад-
кая клейкая жидкость на 
листьях растений, состоя-
щая из выделений насеко-
мых. По словам Альфира 
Маннапова, падевый мёд 
особо любят на Западе. Но 
сам профессор брезгует: за-
чем это нужно, если в Рос-
сии огромный выбор медов?

Виктория КАЙТУКОВА

Профессор Тимирязевки рассказал, как выбирать продукты пчеловодства 

Профессор Альфир Маннапов руководит кафедрой аквакультуры и пчеловодства Тимирязевской академии
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Сколько можно в день мёда
На каждый килограмм веса можно съедать 1 грамм мёда 

или чуть больше.
— Скажем, вы весите 60 килограммов, значит, вам можно 

в день съесть не больше 100 граммов продукта, но дробно, 
разделив на три-пять приёмов. У мёда высокая калорий-
ность — 350 килокалорий. Поэтому, если вы ведёте мало-
подвижный образ жизни, не увлекайтесь.

Активный биологический продукт может стать и отравой, 
если его есть слишком много.

— Мой знакомый как-то на спор решил за один присест 
съесть 250-граммовую банку мёда, не запивая чаем. Через 
10 минут ему стало плохо. Выпил две чашки чая, но не по-
легчало: повысилась температура, стало тошнить. Его от-
везли в больницу, — вспоминает Альфир Маннапов.

КСТАТИ

Вкус 
карамели 
означает, 
что 
добавляли 
сахарный 
сироп 

Работы по возведе-
нию современного кам-
пуса МГТУ им. Баумана 
на Госпитальной набе-
режной реки Яузы завер-
шены на 50%. Об этом во 
время пресс-тура, орга-
низованного информа-
ционным центром Пра-
вительства Москвы, со-
общил руководитель го-
родского Департамента 
строительства Рафик За-
грутдинов.

— Для вуза строятся 14 
корпусов общей площа-

дью 170 тысяч квадратных 
метров. Из них 130 тысяч 
уже ввели в эксплуатацию 
и передали университету, 
— отметил он. 

Рафик Загрутдинов рас-
сказал, что сейчас в кам-
пусе идёт строительство 7- 
и 29-этажного корпусов. 
В них будут располагать-
ся коворкинги, места для 
групповой работы, столо-
вые и жилые блоки клас-
са люкс.

В кампусе МГТУ будет 
также построен крытый 

амфитеатр, а рядом с но-
выми корпусами высадят 
яблони, клёны и хвойные 
деревья.

Также кластер будет 
соединён с основными 
корпусами пешеходным 
мостом через Яузу со схо-
дами к набережной и зо-
ной отдыха.

Уже во втором полуго-
дии 2024 года новые кор-
пуса планируется ввести 
в эксплуатацию.

Михаил 
ЩЕПИН

Для Бауманки строят 
14 новых корпусов
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В сё больше людей интере-
суются экологией, стара-
ются меньше вредить при-

роде, разделяют отходы. Эколо-
гичным может быть и гардероб. 
Причём с точки зрения сохране-
ния окружающей среды всем из-
вестный хлопок не так уж хорош, 
а на рынке появились вещи из не-
обычных природных материалов. 
Об этом «Северу столицы» рас-
сказала Ирина Козловских, пи-
ар-директор фонда «Второе ды-
хание», работающая в САО в ма-
газине благотворительной орга-
низации в районе Беговой.

Отказываемся 
от хлопка

Экологичные материалы — это 
те, которые были произведены с 
наименьшим вредом для приро-
ды. Скажем, хлопок — не эколо-
гичная ткань, поскольку на её про-
изводство расходуется много воды.

— Помимо этого, хлопок удо-
бряют пестицидами, вредными 
для экологии. Есть также транс-
портный след — вред от выхло-
пов машин, перевозящих вещи из 
Юго-Восточной Азии и других ре-
гионов, — замечает эксперт.

Между прочим, активно исполь-
зуемый в производстве одежды и 
аксессуаров кожзаменитель также 
неэкологичен: в отличие от нату-
ральной кожи он быстрее изна-

шивается, и вещь выбрасывают. 
Ис тлевать такой материал будет 
сотни лет, а перерабатывать его 
пока не научились.

Модал хорошо 
впитывает влагу

Самый популярный среди эколо-
гичных материалов — лён, который 
активно выращивают в нашей стра-
не. Желательно, чтобы он был не-
крашеным, поскольку искусствен-
ные красители вредны для природы.

— Набирают популярность вещи 
из тенселя и модала — целлюлозы 
или эвкалипта. Ещё пять лет назад 
платье из эвкалипта изнашивалось 

за год. Но производство усовершен-
ствуется, и сейчас он более креп-
кий. А ещё модал здорово впиты-
вает влагу, — рассказала Ирина.

Складывать 
аккуратно

Хорошее будущее и у одежды из 
листьев крапивы. Её производят 

из вида белое рами, он без жгу-
чих волосков. 

— Но есть и минусы у этой 
ткани: она хрупкая и иногда ло-
мается. Поэтому складывать 
вещи нужно аккуратно. И ко-
нечно, такая одежда не из дешё-
вых, поскольку пока это скорее 
инновация, а не товар массово-

го спроса, — замечает Ирина.
Сейчас на рынке есть и одежда 

из конопли. Она гигиеничная, ней-
трализует токсины. Мужчинам по-
дойдут носки из конопли: этот ма-
териал абсорбирует лишние запа-
хи. И такая одежда экологична — 
легко перерабатывается.

Виктория КАЙТУКОВА

Укутываемся в крапиву? 
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На создание 
ткани из хлопка 
расходуется 
много воды

Что такое экологичный гардероб 

13
02

Новая жизнь 
старых вещей

Московский благотворитель-
ный фонд «Второе дыхание» соби-
рает ставшие ненужными одежду, 
обувь, домашний текстиль, сумки. 
По всей стране установлено боль-
ше 600 контейнеров, куда можно 
опустить вещи. Часть вещей про-
дают, другую передают малоиму-
щим, остальное — сдают в пере-
работку. За восемь лет вещевую 
помощь получили около 300 ты-
сяч человек. В САО установлено 
больше десятка таких контейне-
ров. Сейчас фонд собирает для 
нуждающихся тёплую одежду и 
обувь на зиму.

Адреса контейнеров можно уз-
нать на сайте фонда vtoroe.ru.

ДОСЬЕ

Ирина Козловских старается одеваться в винтаж и вещи из экологичных материалов 
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ВОЛШЕБНИК 
с Новопесчаной улицы
В следующем году ис-

полняется 85 лет со 
дня первой публи-

кации книги А лексан-
дра Волкова «Волшебник 
Изумрудного города». Три 
последних повести шести-
книжья — «Огненный бог 
Марранов», «Жёлтый ту-
ман» и «Тайна заброшен-
ного замка» — были на-
писаны на Новопесчаной, 
писатель жил здесь около 
12 лет. Об этом рассказала 
внучка Калерия Волкова.

Читал лекции 
по математике

«Триста… шестьдесят… 
пять… — повторил Стра-
шила. — А что, это боль-
ше, чем три?». И начал заги-
бать пальцы: «Хозяин сде-
лал меня — раз! Я поссорил-
ся с вороной — два! Элли 
сняла меня с кола — три! А 
больше со мной ничего не 
случилось, значит, дальше 
и считать незачем!»

А ведь написавший это 
создатель «Волшебника 
Изу м руд ног о г орода » 
А лександр Волков был 
профессиональным ма-
тематиком!

— Дедушка четверть века 
проработал в звании доцен-
та на кафедре высшей мате-
матики в Институте цвет-
ных металлов и золота, чи-
тал лекции по математике, 
— говорит Калерия Вивиа-
новна. — Студенты знали, 
что он писатель, но боль-
ше любили его за то, что 
он умел доходчиво объяс-
нить даже самый сложный 
материал.

Выбирали 
квартиру 
под книжные 
шкафы

В четырёхкомнатную 
квартиру на последнем эта-
же кирпичной пятиэтаж-
ки на Новопесчаной ул., 19, 
Александр Мелентьевич с 
семьёй переехал в 1964 году.

— До этого мы жили в 
Гнездниковском переул-
ке, на нашем этаже была 
огромная коммунальная 
квартира — человек пятьде-
сят жильцов, — продолжает 
внучка писателя. — При пе-
реезде деду предложили не-
сколько вариантов. Сокол 
выбрали потому, что это 

была единственная квар-
тира с потолками 3 метра, 
ни в какую другую наши 
высокие книжные шкафы 
не встали бы.

Редкое имя 
в честь бабушки

У Калерии были млад-
шие братья-близнецы, ро-
дители занимались в основ-
ном ими, а девочку растил 
дедушка, везде брал её с со-
бой. Редкое имя Калерия — 
в память о бабушке.

Александр Волков позна-
комился с будущей женой 
Калерией в 1914 году в их 
родном городе Усть-Каме-
ногорске. Александр пре-
подавал в начальном учи-
лище русский язык, исто-
рию, математику.

— Бабушка училась в Пе-
тербурге, окончила балет-
ное училище. Но какой в 
Усть-Каменогорске в на-
чале прошлого века ба-
лет? Она вела в школах 
физкультуру, гимнасти-
ку, танцы.

Младшие дети Волковых, 
Вивиан и Ромуальд, умерли 
в раннем детстве. Волковы 
тяжело пережили горе, но 
без детей себя не представ-
ляли. В 1925 году у них ро-
дился ещё один ребенок — 
будущий отец Калерии, его 
назвали тоже Вивианом. В 
1929 году на свет появился 
Ромуальд, в семье его зва-
ли Адик.

Скучная степь
Волков всю жизнь учил и 

учился. А в 45 лет начал по-
сещать кружок английско-
го языка при Минцветме-
те. Там ему в руки и попала 
книжка Фрэнка Лимана Ба-
ума «Волшебник страны Оз».

Впервые книга «Волшеб-
ник Изумрудного города» 
— переработка сказки Бау-
ма, как указывал Волков во 
всех изданиях, — вышла в 
сентябре 1939 года. Первый 
вариант заметно отличался 
от последующих.

Так, в первой редакции 
сказки девочка Элли жила 
не с родителями, а с дядей и 
тётей, Тотошка не умел раз-
говаривать. В лесу за овра-
гом Элли и её друзей встре-
чали не саблезубые тигры, 
а медведетигры.

Но самое главное не это. 
А то, что вокруг ветхого 
домика в Канзасе «рас-
стилалась серая скучная 
степь», никаких Кругосвет-
ных гор на горизонте. Под 
стать унылой степи была 
тётя: она никогда не улы-
балась, не любила смеха и 
шумных игр.

И зачем, спрашивается, 
тосковать по такому дому 
и просить Гудвина, вели-

кого и ужасного, чтобы он 
вернул тебя в это унылое 
место?

Элли есть
у нас дома 

Второе рождение «Вол-
шебник Изумрудного го-
рода» получил в 1957 году, 
когда его взялся проиллю-
стрировать художник Лео-
нид Владимирский.

— Когда он пришёл к нам 
в первый раз, ещё на Гнезд-
никовском, я испугалась —
он был огромного роста, с 
большой чёрной бородой — 
и спряталась между шкафом 
и кроватью. Леонид Викто-
рович показал иллюстра-
ции к «Золотому ключику» 
и рассказал, что Буратино он 
рисовал со своей дочки Айи: 
склеил из картона острый 
длинный нос и время от вре-
мени прикладывал его к её 
личику.

Деду иллюстрации по-
нравились, он кивнул и го-
ворит: «А у нас Элли тоже 
есть, вон в засаде сидит, за 
кроватью».

По стопам деда 
Каля — так зовут Калерию 

Вивиановну дома — окон-

чила с красным дипломом 
Станкин и много лет рабо-
тала ведущим конструкто-
ром в  ящике. А затем пошла 
по стопам деда: стала препо-
давать математику в школе.

— Мои сын и дочка учи-
лись в 739-й, сегодня это 
структурное подразделе-
ние школы №1251 на улице 
Сальвадора Альенде. Сна-
чала мы с мужем вели там 
кружки: он — шахматный, 
я — макраме. Но внезапно 
уволился учитель матема-
тики, и меня уговорили…

Через пару лет среди 
выпускников 739-й резко 
увеличился процент по-
ступивших в престижные 
технические вузы. Один 
из друзей Калерии Вивиа-
новны, профессор-афри-
канист Александр Степа-
нович Балезин, тоже жи-
тель Сокола, полушутя-по-
лусерьёзно сказал, что она 
портит детей: её ученики 
не хотят быть гуманита-
риями. А Калерия Вивиа-
новна уверена, что неспо-
собных к математике нет:

— Дед тоже так считал — 
если вы чего-то не понимае-
те, значит, просто не нашёл-
ся учитель, который смог бы 
вам это объяснить.

Марина МАКЕЕВА

Писатель 
Александр 
Волков 
жил 
на Соколе

Калерия, как её знаменитый дед, преподаёт математику

Писатель у себя дома на Новопечаной улице с гостями-школьниками
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рисовали 
с внучки 
писателя 
Калерии
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В самбо сила не главное

Педагог центра твор-
чества «Гермес» 
Игорь Антонюк не-

давно в очередной раз заво-
евал титул чемпиона мира 
по самбо среди мастеров. 
Многократный чемпион 
мира уже 19 лет обучает де-
тей и взрослых спортивно-
му и боевому самбо в отде-
лении центра на Дмитров-
ском шоссе. Он рассказал 
«Северу столицы» о неко-
торых особенностях само-
обороны без оружия.

1 В чём 
отличие этого 

единоборства?
— Самбо, которому в 

этом году исполняется 85 
лет, включает в себя луч-
шие элементы националь-
ных единоборств, — расска-
зывает Игорь Антонюк. — 
Монгольской, грузинской, 
татарской, армянской, ка-
захской, узбекской борьбы, 
японской и других. 

В основе спортивного 
самбо — броски, удержа-
ния и болевые приёмы. В 
боевом самбо к ним добав-
ляются удушающие приё-
мы, а также удары, которые 
можно наносить любыми 
частями тела, включая лок-
ти, колени и голову. В от-
личие от спортивного здесь 
соперника можно отпра-
вить в нокдаун или нокаут.

2 С какого возраста 
можно заниматься 

детям? Это не опасно?
— В спортшколу наби-

рают детей с 10 лет. К нам 

же в центр дополнитель-
ного образования можно 
приводить уже с 7 лет, что 
я и сделал, когда мой сын 
был в этом возрасте. Сей-
час ему 18, и у него вто-
рой взрослый разряд, — 
говорит Игорь. — У нас 
дети сначала изучают азы: 
первое и самое важное — 
правильно падать, потом 
основные стойки и захва-
ты. Падать — это целая 
наука! Важно ни при ка-
ких условиях не падать на 
прямую руку или голову.

3 Правда, 
что у девочек 

из-за занятий 
портится фигура?

— Моей дочке девять лет, 
и я хотел бы, чтобы она за-
нималась самбо. Осталось 
жену убедить, — улыбается 
Игорь. — Я ей говорю, что 
девочки занимаются самбо 
и при этом остаются жен-
ственными. Они физиче-
ски развиты гармонично. 
У них нет широких плеч, 
как у пловчих или тенни-
систок, не выделяется че-
тырёхглавая мышца бедра, 
как у лыжниц и конькобе-
жек. В самбо прежде всего 
ум, а потом сила, скорость 
и выносливость.

4 Спортсмен может 
ударить в ответ, 

если напали хулиганы?
— Я учу детей, что на-

стоящий спортсмен в кон-
фликтной ситуации должен 
избежать драки, — говорит 
Игорь. — Человек, знаю-

щий приёмы самбо, может 
скрутить, например, хули-
гана без особых телесных 
повреждений и в зависи-
мости от ситуации просто 
обезвредить или передать 
полиции.

5 Нужна ли 
специальная 

экипировка?
— Да, куртка для самбо, 

шорты, на ногах — борцов-
ки. Если у кимоно для дзю-
до пояс повязывается по-
верх куртки, у самбистов 
куртка имеет специальные 
прорези для фиксации поя-
са, — объясняет Игорь.

И обязательно у каждого 
спортсмена есть два ком-
плекта формы: синий и 
красный. В прошлом веке 
куртки были разных цветов 
— белые, красные, синие, 
зелёные, — различались 
только пояса – красный 
или синий. По современ-
ным правилам форма пол-
ностью красная или си-
няя, а борцовки комбини-
рованные.

Ирина
ЛЬВОВА

У каждого 
спортсмена 
есть два 
комплекта 
формы: 
синий и 
красный

Игорь Антонюк учит не только приёмам и захватам, но и технике падения
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Диана Биджамова, пя-
тиклассница школы №1474 
из района Ховрино, завое-
вала золотую медаль в ко-
мандном и серебряную в 
личном зачётах на первен-
стве Москвы по спортив-
ной гимнастике.

— Сначала в Диане ни-
чего не выдавало будущую 
гимнастку, она была обыч-
ным ребёнком, — вспоми-
нает её мама Оксана Бид-
жамова. — Но я сама рань-
ше занималась спортивной 

гимнастикой, поэтому, ког-
да ей исполнилось четыре 
года, отвела её в секцию в 
гимнастический клуб «Ди-
намо».

Сейчас Диана трениру-
ется шесть раз в неделю у 
тренеров Вячеслава и На-
дежды Ерёменко. Больше 
всего ей нравится выпол-
нять упражнения на брев-
не и вольные упражнения 
на ковре, в которых акро-
батика сочетается с танцем.

Победу на первенстве 

Москвы одиннадцатилет-
няя гимнастка отметила 
вместе с мамой.

— Мы погуляли по Крас-
ной площади, зашли в ГУМ 
на выставку «Шёлковый 
путь» и съели по мороже-
ному, — призналась она.

Эта победа у Дианы не 
первая. До этого она уже 
неоднократно станови-
лась призёром московских 
и меж региональных сорев-
нований. А сейчас мечта-
ет победить на первенстве 

России, которое пройдёт 
в Казани в конце октября.

В будущем Диана хочет 
стать спортивным врачом 
или хореографом в гимна-
стике. Ведь уже сейчас она 
придумывает девочкам из 
своей команды упражнения 
на бревне. А пока в свобод-
ное время Диана любит де-
лать игрушечных котиков 
из валяной шерсти и меч-
тает о домашнем коте.

Наталья АНОХИНА

Юная гимнастка из Ховрина помогла 
своей команде стать лучшей в Москве

В будущем Диана хочет стать спортивным врачом или хореографом 
в гимнастике

Чемпион мира из Тимирязевского 
ответил на пять вопросов 
об этом единоборстве
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Павел Жеребко рабо-
тает преподавате-
лем физкультуры и 

ОБЖ в колледже сферы ус-
луг №10 на Дмитровском 
шоссе. А еще 34-летний пе-
дагог — заядлый коллек-
ционер-бонист: собирает 
банкноты со всего мира. В 
его коллекции есть экзем-
пляры более чем из сот-
ни стран. 

Вывез тайком
Коллекционированием 

Павел занялся 11 лет на-
зад совершенно случайно.

— Я услышал примету, 
что если в кошелёк поло-
жить иностранную банк-
ноту, то начнут водиться 
деньги. Ну и положил туда 
один доллар. А потом об 
этом узнали друзья и пода-
рили пять евро, потом пять 
фунтов стерлингов. Они 
и положили начало моей 
коллекции, — смеётся он.

Вскоре Павел стал сам 
привозить банкноты из 
своих путешествий. Ре-
шил, что они лучший су-
венир на память о стра-
ны, где побывал. Из Чехии 
привез кроны, из Ки-
тая — юани, из Мол-
давии — леи, в Гер-
мании даже нашёл 
немецкие марки. А 
одна из самых экзо-
тических в его кол-
лекции — банкно-
та доминиканского 
песо из  Доминикан-
ской Республики.

— Несколько лет на-

зад мы ездили туда с же-
ной отдыхать. Как обыч-
но, оставил себе на память 
банкноту. Но перед воз-
вращением выяснилось, 
что вывозить местную ва-
люту оттуда запрещено. 
Что делать? Пришлось вез-
ти тайком. Ох, и поволно-
вался  же  я на таможне! 
Хорошо, что всё обошлось, 
— вспоминает Павел.

На память 
о друзьях

Со  многими  банкно-
тами  связаны воспоми-
нания самого Павла или 
истории его друзей.

— Например, купюру в 
тысячу южнокорейских 
вон подарил  друг, кото-
рый там живёт. Я не видел 
его очень долго, ведь это за 
9 тысяч километров отсю-
да. А когда посмотрю на 

банкноту, сразу вспоми-
наю, как мы вместе учи-
лись в университете, — 
рассказывает он. — Или 
банкнота в 10 сирийских 
фунтов. Её привез знако-
мый, который работал в 
Сирии по контракту.

Есть у Павла подарки 
из Непала, Индии, Мон-
голии, Алжира, Мекси-
ки. Самая красивая, по 
его словам, банкнота — 
10 франков из Швейцарии. 
А одна из самых дорогих 
для него — гонконгский 
доллар от коллеги, с ко-
торой он работал в школе 
много лет назад. Сейчас 
её уже, увы, нет в живых... 

Павлу от Пабло
Удачным годом для 

пополнения коллекции 
стал 2018-й, когда в Мо-
скве проходил чемпионат 
мира по футболу.

— Я смотрел матчи из 
фанзоны в Лужниках. Там 
собирались болельщики из 
разных стран, — рассказы-
вает он. — Как-то раз я три 
часа подряд смотрел матч 
вместе с бразильскими 
болельщиками. По-пор-
тугальски я знал всего не-
сколько слов, но это не по-
мешало нам общаться и 
подружиться. Ведь мы были 
на одной волне. А затем я им 
рассказал о своей коллек-
ции и предложил меняться: 
«Я вам рубли, а вы мне — ре-
алы». Ребята согласились.

Так же Павел познако-
мился с аргентинцами, чи-
лийцами, японцами, ис-
ландцами и многими дру-
гими. А самая запоминаю-
щаяся встреча у него была с 
болельщиком из Колумбии.

— Его звали Пабло, и 
когда он узнал, что я Па-
вел, то пришёл в бурный 
восторг! Мы не только по-
смотрели вместе несколь-
ко матчей, но и обменя-
лись банкнотами. Потом 
ещё больше года мы пе-
реписывались и делились 
новостями, — вспомина-
ет коллекционер.

Павел Жеребко мечта-
ет собрать банкноты  всех 
стран. Сейчас в мире в об-
ращении 159 видов валют, 
Павлу осталось раздобыть 
примерно треть...

Наталья АНОХИНА

Купюра на удачу
Преподаватель из Тимирязевского 
собрал необычную коллекцию банкнот
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«СЕВЕР 
СТОЛИЦЫ» 
В ТЕЛЕГРАМЕ

«Север сто-
лицы» мож-
но читать и 
в Телегра-
ме.Здесь 
публикуются самые яр-
кие статьи газеты, опе-
ративные новости, лю-
бопытные истории из 
жизни районов САО, 
опросы.

На колокольню 
храма в Коптеве 
подняли купола

На колокольню нового хра-
ма Святителя Спиридона Три-
мифунтского в Коптеве были 
подняты все колокола.

— После их подъёма масте-
ра из Воронежа приступили 
к развеске. Уже к вечерней 
службе прихожан созывал пе-
резвон с двух колоколен. Все 
колокола заняли своё место, 
осталось наладить систему 
управления ими, — расска-
зали в храме.

На Дмитровском 
проезде бродит 
тощая лиса

В Тимирязевском районе 
на Дмитровском проезде у 
хоккейной коробки местная 
жительница встретила лису. 
Предположительно она при-
шла из Тимирязевского леса 
в поисках еды.

Подросток 
с Лобненской 
скончался 
в больнице

В больнице скончался пят-
надцатилетний подросток, 
избитый молодым мужчиной 
на Лобненской улице. Двое 
прохожих сначала задирали 
школьника и его брата, а по-
том один из них бросился на 
паренька с кулаками. Об этом 
сообщила пресс-служба сто-
личного ГСУ СК России. Муж-
чину задержали, выяснилось, 
что он ранее судим.

Водитель поливалки 
потушил машину 
у метро «Сокол»

На выезде из Алабяно-Бал-
тийского тоннеля загорелся 
легковой автомобиль. Рядом 
оказалась поливальная ма-
шина, её водитель подоспел 
быстрее пожарных и потушил 
огонь. По предварительной ин-
формации, причиной пожара 
стало воспламенение элек-
тропроводки из-за короткого 
замыкания. Автомобиль унич-
тожен полностью.

 Павел 
мечтает 
собрать 
банкноты 
всех стран

 В коллекции  
Павла есть 

экземпляры 
более чем 
из сотни 

стран 

ре
кл

ам
а 

11
62

Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
с 10.00 до 17.30 
с понедельника 
по пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru
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На экскурсию, посвящённую са-
мой старой ветке трамвая в Москве 
и паровому трамваю, ходившему по 
ней, приглашают 15 октября гале-
рея «Парк» и парк «Дубки».

Эта линия работает в столице с 
80-х годов XIX века. Правда, спер-
ва тут ходили не трамваи, а конка. 
Трамвай запустили в 1891 году. Се-
годня это трасса следования марш-
рутов трамваев №27 и 29.

— Экскурсия пройдёт как по ули-
це, так и в самой галерее «Парк», — 
рассказали в пресс-службе «Дуб-
ков». — Участники узнают инте-
ресные факты о паровом трамвае:  

например, о том, почему студен-
там в XIX — начале XX веков пола-
галась скидка. Узнают и о том, что 
именно на этой линии кондукто-
ром работал писатель Константин 
Паустовский. Посетят они и един-
ственный сохранившийся в Москве 
остановочный павильон парович-
ка на остановке «Красностуденче-
ский проезд». 

Экскурсия бесплатная, обяза-
тельна регистрация на странице 
парка «Дубки» vk.com/dubki.park. 
Сбор в 16.00 на центральной пло-
щади парка (12+).

Алексей ТУМАНОВ

В Тимирязевском расскажут 
о паровом трамвае

Мультфильмы 
на улице Костякова

Ретроспек-
тивный  по -
каз советских 
анимационных 
лент пройдёт 
15 октября в 10.00 в кино-
театре «Искра» (ул. Костя-
кова, 10). Ребята и их ро-
дители увидят мультфиль-
мы «Золотая антилопа» и 
«Муравьишка-хвастуниш-
ка» (0+). Сеанс бесплатный, 
но необходима регистрация 
на сайте сети «Москино» 
mos-kino.ru.

Урок кулинарии 
на 1-м Боткинском

Готовить кесадилью — 
блюдо мекси-
канской кухни 
из  лепёшки 
тортильи — на-
учат 15 октя-
бря в 14.00 в центре «Бла-
госфера» (1-й Боткинский 
пр., 7, стр. 1). Урок прове-
дёт автор 12 кулинарных 
книг Олег Ольхов. Вместе 
с ним участники пригото-
вят неострую кесадилью 
с помидорами, кукурузой, 
сыром и ветчиной (12+). 
Участие бесплатное, но не-
обходима регистрация на 
сайте blagosfera.ru.

Вокальный 
мастер-класс 
на Дмитровском

Научиться петь можно 
будет 11 ок-
тября в 18.00 
в культурном 
центре «Гар-
мония» (Дми-
тровское ш., 25, корп. 1). 
Участников ждут знаком-
ство с азами вокальной аз-
буки, распевки и скорого-
ворки, упражнения на ды-
хание, развитие музыкаль-
ного слуха и чувства ритма. 
Все задания выполняют-
ся в игровой форме (6+). 
Бесплатный билет на сайте 
kulturasao.ru, тел. для спра-
вок (495) 663-5533.

Алексей 
ТУМАНОВ

В афише возможны 
изменения, уточняйте 
на сайтах организаторов

АФИША

 На обновлённую экс-
позицию пригла-
шает Центральный 

дом авиации и космонав-
тики (ЦДАиК) ДОСААФ. 
Там вы сможете познако-
миться с работами одно-
го из самых талантливых 
авиа конструкторов XX века 
— Владимира Мясищева. 
Его бомбардировщики дол-
го были ядерным щитом 
Родины.

Работал 
в шарашке

— Мясищев работал в КБ 
А.Н.Туполева, в 1938 году 
был арестован, как и мно-
гие авиаконструкторы, — 
рассказывает начальник 
ЦДАиК Юлия Сигорская. 
— Работу свою он продол-
жил в знаменитой шараш-
ке и там познакомился с 
Сергеем Королёвым. Тот 
проникся к молодому кон-
структору большим уваже-
нием и многое у него пере-
нял. Поэтому в своих вос-
поминаниях называл Мя-
сищева своим учителем.

После освобождения Вла-
димир Мясищев руководил 
конструкторским бюро, по-
том работал в МАИ.

Фантастические 
проекты

После войны Мясищев 
занимался разработкой ре-
активных бомбардировщи-
ков. Брался за фантастиче-
ские, казалось бы, проек-

ты — например, построить 
сверхзвуковой бомбардиров-
щик. В 60-х годах прошлого 
века всем детям СССР была 
хорошо известна игрушка — 
пластмассовый самолётик с 
трапециевидным крылом с 
цилиндрами турбин на кон-
цах. И почти никто не знал, 
что это модель, пусть и до-
вольно условная, бомбар-
дировщика М50 — первого 
в мире самолёта, способно-
го достичь Америки и раз-
вивать скорость 1000 км/ч и 
более! Этот самолёт, проде-
монстрированный на пара-
де в 1961 году, привёл в ужас 

американцев: на его борту 
номер 05 — так сколько же 
ещё таких машин у русских?! 

Но Хрущёв остановил все 
работы над развитием бом-
бардировочной авиации, 
сочтя, что все её задачи по 
силам ракетам. 

Опередил время
На выставке в ЦДАиК 

представлены военные, 
гражданские и космиче-
ские проекты Мясищева. 
Именно он задолго до Ту-
полева начал разрабаты-
вать проект первого в мире 
сверхзвукового пассажир-
ского лайнера. Последние 
четыре года жизни Влади-
мир Мясищев работал над 
воздушно-космическим са-
молётом М-19 с ядерной си-
ловой установкой.

Алексей ТУМАНОВ

ЦДАиК: Красноармейская ул., 
4. Цена билета 350 рублей. 
Сайт: aviacosmosdom.ru

Мясищев — 
автор 
первого 
в мире 
самолёта, 
способного 
достичь 
Америки

В районе Аэропорт расскажут 
об авиаконструкторе Владимире Мясищеве

 Королёв называл его 
своим учителем

Инженер-пилот первого класса, сотрудник ЦДАиК Сергей Семёнычев с моделью самолёта М-50
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Владимир Мясищев — 
в числе самых талантливых 
авиаконструкторов XX века
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М-4 — первая серийная базовая модель семейства советских 
реактивных дозвуковых стратегических бомбардировщиков 

разработки ОКБ Мясищева
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Участники экскурсии посетят старинную остановку «Красностуденческий проезд»
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severstolici.ru
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Количество сыгран-
ных Екатериной Со-
ломатиной ролей в 

кино давно перешагнуло 
за сотню. В числе послед-
них — фильмы «Заговор не-
бес», «Недетский дом», «Се-
стрички», «Доктор Крас-
нов», «Таёжный детектив. 
Живая вода». Живёт актри-
са в районе Сокол. Здесь, 
недалеко от метро, наш 
корреспондент и встрети-
лась с Екатериной.

Любим гулять 
в Чапаевском 
парке

— Катя, знаю, что в 
район Сокол вы переехали 
сравнительно недавно. 
Почему именно сюда?

— В этом районе живёт 
одна из моих лучших под-
руг. Во время учёбы в Шко-
ле-студии МХАТ я из обще-
жития на «Белорусской» ча-
сто приезжала к ней в гости. 

Мы здесь гуляли, ходили 
в кино, и я всегда мечтала 
жить именно в этих местах. 
Жизнь так сложилась, что 
в начале 2018 года наша се-
мья переехала в район моей 
юношеской мечты. Мужу и 
дочке здесь тоже очень по-
нравилось, рядом потряса-
ющий храм, чудесные пар-
ки — Ленинградский, Ча-
паевский, в которых мы лю-
бим гулять. Бывает, что в 
хорошую погоду с дочкой 
пешком доходим до торго-
вого центра на Ходынском 
поле. Иногда я специаль-
но выхожу из метро «Аэро-
порт», чтобы пройтись пеш-
ком до дома. Иду и радуюсь, 
что живу в таком зелёном 
и очень уютном районе. 

Снялась бы 
в музыкальном 
фильме

— Вы с детства мечтали 
о карьере актрисы?

— Ничего подобного. 
Родственники со стороны 
папы — музыканты, я рано 
села за фортепиано, окон-
чила музыкальную школу 
и чуть ли не с рождения хо-
рошо пела. Все пророчили 
мне будущее пианистки, 
хотя  мечтала стать певи-
цей. Но в 14-15 лет проис-
ходит ломка голоса, и я ре-
шила, что после 9-го класса 
буду поступать в музыкаль-
ное училище на фортепи-
анное отделение, а дальше 
видно будет. Всё изменил 
разговор с педагогом музы-
кальной литературы: узнав 
о моих планах, она заме-
тила: «А почему ты не рас-
сматриваешь вариант стать 
актрисой?» Я призналась, 
что даже не думала об этом, 
в ответ она сказала: «Так 
подумай!». Я по думала. И 
мы с мамой ринулись по 
справочникам искать, где 
в нашем родном Новоси-
бирске находится театраль-
ное училище. Параллель-
но с учёбой в этом учили-
ще я экстерном окончила 
10-11-й классы, поскольку в 
1990-х годах у нас ходи-
ли слухи, что при посту-
плении в театральные ин-
ституты Москвы ни в коем 
случае нельзя говорить, 
что у тебя уже есть среднее 
специальное образование. 
Так что в столицу я при-
ехала с аттестатом экстер-
ната. Только перед самым 

окончанием Школы-сту-
дии МХАТ призналась  пе-
дагогу Алле Борисовне По-
кровской, что у меня уже 
есть диплом театрального 
училища.

— Сниматься в 
музыкальных фильмах не 
доводилось?

— С удовольствием сня-
лась бы в музыкальной кар-
тине. Моя мама всю жизнь 
мечтает, что, может быть, я 
когда-нибудь запою, но нет 
у меня амбиций на эту тему. 
Хотя среди  друзей и сейчас 
много людей, связанных с 
музыкой. С  Серёжей Лаза-
ревым дружим с института. 
Тогда мы были все одина-
ковые, с  тремя рублями в 
кармане, между нами была 
разница только в том, что 
я жила в общежитии, а он 
нет. Сейчас он ещё и мой 
кум: я крёстная его стар-

шего сына Никиты. Кста-
ти, жена Андрея Князева, 
экс-солиста группы «Ко-
роль и Шут», Агата — моя 
троюродная сестра. В апре-
ле 2008 года она познакоми-
ла меня с моим мужем, а в 
мае мы с ней на поезде от-
правились к её маме в Пи-
тер. Так получилось, что в 
соседнем купе ехала группа 
«Король и Шут» — и судь-
боносное знакомство со-
стоялось. Эта сцена, кста-
ти, есть в фильме.

Плюс 40 кг 
ради роли

— В вашей 
фильмографии более 
сотни работ, какая 
из них больше всего 
запомнилась?

— Это фильм «До смерти 
красива» — такая адапта-
ция известного американ-
ского сериала. Запомнился 
он тяжёлой, но очень инте-
ресной и достаточно долгой 
работой. Ради роли адвока-
тессы Даши мне пришлось 
кардинально поменять  
внешность, я специально 
поправилась на 40 кило-
граммов. В проекте снима-
лось большое количество 
замечательных актёров, и 
в итоге получился краси-
вый, добрый фильм про 
любовь. Может быть, это 
нескромно, но мне моя ра-
бота нравится. 

— Ради роли 
поправиться на 40 
килограммов – это же 
такой удар по здоровью…

— Переживания, нагруз-
ки не лучшим образом от-
разились на организме. К 
тому же, когда начались 
съёмки, моей дочке Асе 
было всего месяцев семь. 
Но нас же, актёров, учат, 
что мы себе не принадле-
жим. Сейчас бы я уже раз 
сто подумала, хотя, навер-
ное, всё равно согласи лась 
бы. 

— Как же вы 
возвращались к 
нормальному весу?

— К своему нынешнему 
весу я шла 10 лет, десят-
ки килограммов за один 
присест не скинешь, да и 
вредно это, и кожа обвиса-
ет. Перепробовала множе-
ство диет, худела, снова на-
бирала вес… Сейчас, чтобы 
не набирать килограммы, я 
практически отказалась от 
сладостей, позволяю себе 
только фрукты и слежу за 
правильным сочетанием 
в рационе белков, жиров 
и углеводов. Прежней ху-
дышкой я не стала, да и не 
хочу пока. Для меня всег-
да идеалом женской кра-
соты была Моника Бел-
луччи. А потом я поняла, 
что  в  отечественной кино-
индустрии  крупных жен-
щин с европейским лицом 
практически нет. То есть 

Иногда 
я специально 
выхожу 
из метро 
«Аэропорт», 
чтобы 
пройтись 
до дома

Екатерина Соломатина: 
Я всегда мечтала 
жить в районе Сокол
Актриса рассказала о своей работе в кино и о семье
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моя  ниша практически 
свободна. Даже по филь-
мографии видно, что мой 
типаж  пользуется  спросом. 
Ну а если понадобится со-
всем похудеть, то чего ради 
кино не сделаешь!

— Учиться чему-то ради 
ролей приходилось?

— В картине «Омут», 
который снимали на рус-
ском и английском, что-
бы можно было продать 
за рубеж, текст роли при-
шлось учить на обоих язы-
ках. Особых способностей 
к иностранным языкам у 

меня нет, и пришлось про-
делать огромную работу. 
Ведь важно было не про-
сто произнести текст, но 
и сыграть. Благо я как че-
ловек музыкальный хоро-
шо  улавливаю  мелодику 
речи. После этого проек-
та возникла мысль: может 
быть, английский всё-та-
ки выучить?

Муза 
своего мужа

— Ваш супруг — 
кинопродюсер, снимаетесь 
в его проектах?

— Я с н и м а л а с ь  в 
не  с кольких Сашиных про-
ектах, но не во всех. Он 
пришёл в киноиндустрию 
шесть лет назад, до этого у 
него был другой бизнес, а 
вместе мы уже 15 лет. Муж 
погрузился в мою жизнь, 
ему понравился мой мир. 
Это здорово, когда оба су-
пруга в одной теме.

— Ваш родной брат 
Сергей Чугин тоже 
пришёл в кино благодаря 
вам?

— Когда я училась в те-
атральном училище, мама 
с Серёжей приезжали на 
концерты, спектакли с 
моим участием. Он моложе 
меня на восемь лет и ино-
гда, когда я была на заняти-
ях в Школе-студии МХАТ, 
он спал у нас за ширмами, 
смотрел репетиции. В об-
щем, напитывался. Так что 
никто не удивился, что он 
пошёл по моим стопам. 
Сейчас Серёжа не только 
снимается, но и работает в 
киноиндустрии и как вто-
рой режиссёр, и как креа-
тивный продюсер. 

— Дочь Ася проявляет 
интерес к кино?

— На съёмочных площад-
ках она не раз бывала с са-
мого раннего детства. Ког-
да я ещё снималась в сериа-
ле «До смерти красива», муж 

её совсем крохой привозил 
ко мне, потому что я ужас-
но по ней скучала. Как-то 
она изъявила желание уча-
ствовать в съёмках проекта 
«Недетский дом». На жаре 
ей пришлось целый день ез-
дить в автобусе ради двух 
минут экранного времени, 
после чего Ася сказала: «Как 
всё сложно». Сейчас она уже 
второй год учится на дет-
ском отделении в Универ-
ситете имени Строганова, 
занимается большим тен-
нисом. А в свободное вре-
мя много рисует и читает. 
Ей нет ещё и 12  лет, а она 
всю Агату Кристи прочла.

— А вы в свободное 
время чем любите 
заниматься?

— Увлечений из серии 
«люблю вышивать крести-
ком» у меня нет. Моё увле-
чение — семья. Я муза сво-
его мужа.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Прежней 
худышкой 
я не стала, 
да и не хочу 
пока

В 866 году языческие пле-
мена русов во главе с князь-
ями-варягами Аскольдом и 
Диром напали на столицу 
Византии — греческий Кон-
стантинополь. Всю ночь гре-
ки молились об избавлении. 
Под утро двум христианам 
— юродивому Андрею и его 
ученику Епифанию — яви-
лось видение: Богородица 
сошла с небес, сняла с го-
ловы блистающее покрыва-
ло и распростёрла над сто-
ящим в храме народом. А 
вскоре на море поднялась 
страшная буря и потопила 
сотни кораблей, на которых 
приплыли русы. Город был 
спасён.

Удивительно, что это со-
бытие — по сути, поражение 
русских воинов — через не-
сколько столетий стало на 
Руси великим праздником, 
который сейчас отмечают 
14 октября. Благодаря ему 
были созданы две всемир-
но известных церкви — По-
крова на Нерли и Покрова 
на Рву (Храм Василия Бла-
женного). А всего в России 
ныне почти полторы тыся-
чи покровских соборов и 
церквей.

В русском народе сложи-
лись свои традиции празд-
нования. Девушки, напри-
мер, в этот день пораньше 
спешили в церкви, чтобы по-
молиться о женихах, а днём 
собирались, пели, водили 
хороводы. Появилась пого-
ворка: «Покров весело про-

ведёшь — дружка милого 
найдёшь».

Сам образ молитвенной 
защиты, материнского по-
кровительства был близок 
каждому верующему серд-
цу. «Над всем родом чело-
веков, над всем миром и 
над нами, грешными, сия-
ет спасающий покров Бо-
гоматери, — проповедовал 
в 1925 году выдающий-
ся философ протоиерей 
Сергий Булгаков. — Она 
посредствует между зем-
лёй и небом. Она есть лю-
бовь и милость, прощение 
и заступление. Она не су-
дит, но всех жалеет. Мир 
не оставлен в скорби сво-
ей, человек не одинок в 
печали».

Почему именно для рус-
ских Покров приобрёл та-
кое значение? Вот как объ-
ясняет это писатель, поэт, 
богослов, протоиерей Ар-
темий Владимиров: «Да, 
наши пращуры, ещё не 
просвещённые истинной 
верой, потерпели тогда у 
стен Константинополя по-
ражение. Но очень важно, 
что они увидели в этом не 
трагедию, а откровение 
свыше. И тогда же пер-
вые русские князья обра-
тились ко Христу. Пусть 
же будет трижды благо-
словенна стратегическая 
«ошибка» древних славян, 
обращённая Промыслом 
Божиим к столь благим 
для нас последствиям!»

Рубрику ведёт 
православный 
журналист 
Михаил Устюгов 

РАЗГОВОР 
БЕЗ СУЕТЫ

Почему Покров 
Богородицы стал на Руси 
великим праздником?

На съёмках сериала «Уроки счастья»
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Давайте делать 
«Север столицы» вместе! 
 У вас есть интересная тема 
для публикации? 

 Вам понравился материал?
 Газета помогла решить проблему? 

Звоните! (499) 647-6831 
С 10.00 до 17.30 

с понедельника по пятницу

Пишите! 
info@saonews.ru, chitatel@internet.ru
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Писатель Сергей Литвинов 
поделился с читателями ре-
цептом домашнего овощно-
го соте.

— Этот рецепт у нас в се-
мье передавался от бабушки 
к маме, от неё — ко мне, — рас-
сказал он.

Баклажаны режем кольца-
ми. Кожицу снимать не обяза-
тельно. Кольца баклажанов 

помещаем в сильно посолен-
ную воду. Выдерживаем их там, 
чтобы ушла горечь, всё вре-
мя, пока готовится пережарка.

Пока баклажаны доходят 
до кондиции, на подсолнеч-
ном масле поджариваем лук, 
потом туда же добавляем мор-
ковь, перцы и, наконец, в са-
мую последнюю очередь — по-
мидоры. Всё должно приобре-

сти чуть золотистый оттенок.
Затем в кастрюлю наливаем 

масло и выкладываем в слои: 
сперва — баклажаны, свер-
ху — пережарку. Затем каж-
дый слой посыпаем полови-
ной чайной ложки соли и до-
бавляем столовую ложку са-
хара. И так — слой за слоем, 
пока не кончатся баклажаны 
и пережарка. Обычно слоёв 
тоже получается пять.

Затем сбрызгиваем всё рас-
тительным маслом и ставим 
под крышкой на медленный 
огонь. Мешать не надо, за час 
всё само должно перемешать-
ся. Это блюдо можно пода-
вать горячим, как второе или 
гарнир, или в холодном виде 
как закуску.

Ирина МИХАЙЛОВА

По горизонтали: Гиппократ. 
Суп. Бруствер. Биолог. Атташе. 
Тарлатан. Толпа. Ракита. Кизил. 
Нос. Кассир. Каре. НАСА. Анод. 
Тупик. Каморка.
По вертикали: Практикант. 

Телескоп. Акинак. Кабинет. 
Иран. Сок. Баррикада. Тиски. 
Лал. Опак. Ствол. Тина. Ора-
тор. Пирог. Наседка. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД
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а Новости Северного округа теперь можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь 

пуб ликуются информация из вышедшего номера и заметки, только что написанные 
нашими корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая и хозяй-
ственная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, криминальная 
хроника, афиша культурных событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» теперь в Телеграме!
Смотреть здесь

Детективное агентство 
«Ясень». Мы узнаем, где 
твоя любимая!

А вы тоже кричите чай-
нику со свистком: «Да иду 
я, иду!»?

Хорошо, когда ты отдох-
нул на природе, хуже, ког-
да наоборот.

Если у вас какой-то во-
прос, непременно выбери-
те в толпе человека в на-
ушниках: мы в них обычно 
слушаем справочную ин-
формацию.

— Официант, что у вас 
есть без глютена, жира, 
сахара и соли?

— Салфетки.

Абсолютно бесполезных 
вещей не бывает, даже са-
мая бесполезная вещь мо-
жет принести пользу, если 
её подарить.

Кнопка «Очистить исто-
рию» в интернет-браузерах 
спасла больше семей, чем 
семейные психологи.

АНЕКДОТЫ СУДОКУ
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ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

ФОТОКОНКУРС «МОЁ ХОББИ»

Алла Павловна 
вышивает с 11 лет

Алла Павловна из 
района Коптево по-
свящает своё свобод-
ное время любимому 
делу — вышивке. Она 
вышивает с 11 лет. В 
последнее время от-
даёт предпочтение 
вышивке крестом. У 
неё собралась при-
личная коллекция ра-
бот, она их дарит на 
праздники друзьям 
и соседям.
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i Ждём снимки, на которых вы и то, что вы создаёте в свободное время и не на 
продажу. Обязательно напишите несколько слов о себе и своём увлечении! 

Самые лучшие снимки опубликуем в газете, по итогам года будут выбраны победители. 
Присылайте фото по адресу:  info@saonews.ru. Формат: jpeg

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
пн.-пт. с 10.00 до 17.30

Берём всего по пять
Соте из баклажанов 
от писателя Сергея Литвинова

Вам понадобится:
 5 баклажанов,
 5 болгарских перцев,
 5 морковок, 
 5 небольших луковиц,
 5 помидоров,
 2,5 ч. ложки соли,
 5 ст. ложек сахара,
 растительное масло 
по вкусу
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